
Игорь Макаров 
вливается 
в поток
Он покупает 50% New Stream 
Дмитрия Мазурова

Бывший владелец «Итеры» Игорь 
Макаров, в 2013 году продавший 
свой газовый бизнес в России 
«Роснефти» за $3 млрд, решил 
вернуться к крупным сделкам 
в отечественном ТЭКе. Как стало 
известно ”Ъ“, его группа «Арети» 
приобретает 50% в New Stream 
Дмитрия Мазурова, занимаю
щейся нефтепереработкой. Со
беседники ”Ъ“ в отрасли полага
ют, что господин Макаров может 
помочь господину Мазурову со
кратить долги группы, превыша
ющие $2,5 млрд.

МГК «Арети» (до ребрендинга 
«Итера») Игоря Макарова договори-
лась о покупке у Дмитрия Мазуро-
ва 50% в группе New Stream, расска-
зали 

”
Ъ“ источники, знакомые с си-

туацией. В New Stream 
”
Ъ“ подтвер-

дили, что господа Мазуров и Мака-
ров совместно буду владеть и управ-
лять группой, в которую входят Ан-
типинский и Марийский НПЗ, а так-
же добывающие активы в Оренбург-
ской области.

Игорь Макаров вместо Владими-
ра Калашникова возглавит совет ди-
ректоров группы, займется стратеги-
ей New Stream и будет курировать ее 
международную деятельность, опе-
ративное управление останется за 
господином Мазуровым. Как сооб-
щили в New Stream, партнеры пла-
нируют оптимизировать долг и рас-
смотрят «новые стратегические при-
обретения». В «Арети» также подтвер-
дили сделку, отметив, что всегда рас-
сматривали интересные предложе-
ния в разных сегментах ТЭКа.

Сделка касается группы, а не от-
дельных активов: в частности, у Ни-
колая Егорова по-прежнему остается 
20% в капитале Антипинского НПЗ, 
у Владимира Калашникова — оп-
цион на 25%. Один из собеседников 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что, вероятно, 

сделка была безденежной и Игорь 
Макаров лишь взял на себя обязатель-
ства по инвестициям. Официально 
компании это не подтверждают.
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«Закон Яровой» вышел за границу
Он затронет российские структуры иностранных операторов

Как и предполагал ”Ъ“, «закон  Яровой» 
будет иметь международные послед
ствия. Под него попадают российские 
структуры зарубежных операторов, 
 подтвердили в Институте исследований 
интернета. Если им придется раскрыть 
персональные данные пользователей 
спецслужбам, это приведет к наруше
нию европейского регламента о защите 
личной информации. Эти риски уже изу
чает входящая во France Telecom компа
ния Orange Business Services. Сложности 
могут возникнуть и у иностранных интер
нетсервисов, зарегистрированных в РФ 
как организаторы распространения ин
формации. К такой категории Роском
надзор относит около десяти компаний, 
включая мессенджер Telegram, разра
ботчика браузера Opera Software и сер
вис знакомств Badoo.

Требования «закона Яровой» по хране-
нию данных приложимы ко всем организа-
торам распространения информации, вклю-
чая иностранных операторов, участвующих 
в процессе приема, передачи или обработки 
данных на территории России. Об этом гово-
рится в отчете Института исследований ин-
тернета (ИИИ). «Иностранные компании, 
имеющие в России лицензию оператора по 
предоставлению услуг связи от фиксирован-
ной до голосовой, могут попадать под требо-
вания 

”
пакета Яровой“ и, как следствие, не-

сти риски, связанные с нарушением норм 
иностранного права»,— поясняет главный 
аналитик Российской ассоциации электрон-
ных коммуникаций Карен Казарян.

”
Ъ“ писал о возможности международ-

ных рисков применения «закона Яровой» 
еще 18 августа. Речь идет о предполагаемом 
нарушении европейского регламента «О за-
щите физических лиц при обработке персо-
нальных данных и свободном обращении 
таких данных» (GDPR). Регламент ЕС вступа-
ет в силу 25 мая 2018 года и устанавливает из-
бирательное хранение данных пользовате-
лей для целей обеспечения национальной 
безопасности при условии их согласия на 
обработку персональных данных.

Необходимость исполнения требований 
«закона Яровой», вступающих в силу 1 ию-
ля 2018 года, и одновременно GDPR может 
привести к сокращению присутствия ино-

странных компаний на российском рын-
ке телеком-услуг, если не к полному их ухо-
ду, отмечается в отчете ИИИ. Одна из круп-
нейших таких компаний — Orange (вхо-
дит во France Telecom и работает в 220 стра-
нах), которая имеет в России подразделе-
ние и лицензии на оказание услуг по пере-
даче данных и голосовой связи, отмечает 
господин Казарян.

«Orange рассматривает для себя риски од-
новременного применения GDPR и россий-
ских законов,— подтвердила директор по 
маркетингу 

”
Orange Business Services Рос-

сия и СНГ“ Дарья Абрамова. — Мы как рос-
сийский оператор связи, осуществляющий 
свою деятельность на основании лицензий, 
обязаны соблюдать применимое к нам зако-
нодательство, в том числе в области персо-
нальных данных». Orange надеется, что со-
блюдение национальных законов РФ и GDPR 
не будет происходить в ущерб интересам 
участников рынка. «“Пакет Яровой“ направ-
лен на борьбу с террористическими угроза-

ми, это вопросы, которые относятся к нацио-
нальной безопасности. В свою очередь, GDPR 
исключает применение этого закона к во-
просам международной политики и безопас-
ности»,— напоминает госпожа Абрамова.

Orange работает в корпоративном секторе, 
что не предполагает хранения огромной або-
нентской базы и передачи сообщений поль-
зователей, поэтому технически реализация 
требований «пакета Яровой» для нее может не 
оказаться большой проблемой, отмечает ген-
директор Telecom Daily Денис Кусков.
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Аварии стали  
делом техники
Энергорынку грозят  
новые изменения правил

По итогам анализа причин крупных 
энергоаварий последних месяцев 
Минэнерго решило создать единые 
стандарты для оборудования энерго
компаний. Документ может быть утвер
жден до конца октября. Но участники 
рынка считают эти правила «навязы
ванием избыточного регулирования», 
а их потребители полагают, что доку
мент дает слишком много привилегий 
«Системному оператору», регулирую
щему работу энергосистемы.

Череда громких аварий в Единой энер-
госистеме (ЕЭС) России произошла из-за 
несогласованной работы элементов энер-
госистемы — генераторов, сетей и оборудо-
вания потребителей, следует из письма гла-
вы Минэнерго Александра Новака премье-
ру Дмитрию Медведеву от 15 сентября (

”
Ъ“ 

ознакомился с содержанием). Оно написа-
но по поручению президента Владимира 
Путина, который 3 августа велел министру 
проанализировать причины аварий и до-

ложить о предложениях, которые позволи-
ли бы «не допускать подобные сбои».

В результате Минэнерго предложило 
унифицировать требования к оборудова-
нию, закупаемому генкомпаниями, и уже 
направило в правительство проект поста-
новления о Правилах технического функ-
ционирования энергосистем (ПТФ). Доку-
мент, как утверждает замминистра Анд-
рей Черезов, не содержит перечня обору-
дования, а определяет лишь его параме-
тры (интервью с ним см. на с. 9). В аппара-
те профильного вице-премьера Аркадия 
Дворковича 

”
Ъ“ подтвердили: документ 

поступил в аппарат правительства и «про-
рабатывается». В Минэнерго надеются, 
что он будет утвержден до конца октября, 
сообщил источник 

”
Ъ“.

Всего в 2017 году пока произошло пять 
крупных энергоаварий, которые привели 
к изоляции частей энергосистемы РФ.
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Утилизация  
в налоговом порядке
Экологический сбор с шин и холодильников 
предлагают сделать безальтернативным

Минпромторг предлагает уже с 2018 го
да ввести для производителей обязан
ность полной утилизации ряда товаров 
и их упаковки. Письмо об этом ведомст
во направило в Минприроды, там обеща
ют рассматривать его с участием бизне
са: в случае неисполнения нормативов 
предприниматели будут обязаны пла
тить экологический сбор. Опрошенные 

”Ъ“ участники рынка предупреждают: 
инициатива провалит реформу отрасли, 
а на потребительские товары (холодиль
ники, осветительное оборудование, 
 шины, бумага, пластмассовые изделия) 
 ляжет дополнительная квазиналоговая 
нагрузка. Это могло бы спровоцировать 
рост цен, если бы в необходимость таких 
мер поверили в правительстве — об этом 
сведений не имеется.

Минпромторг предлагает повысить норма-
тивы утилизации для ряда товаров и их упа-
ковки до 100%, говорится в письме ведомства 
в Минприроды (есть у 

”
Ъ“). Для «стимулирова-

ния полноценной переработки» уже с 2018 года 
предлагается ввести полную утилизацию быто-
вых неэлектрических приборов, осветительно-
го оборудования, а еще через год — бумаги, кар-
тона и изделий из них, а также шин и пластмас-
совых изделий. В 2021 году, по идее Минпром-
торга, требование стопроцентной утилизации 
должно начать действовать для компьютерной 
техники, электронной бытовой техники, акку-
муляторов, холодильного и вентиляционного 
промышленного оборудования. Также в ведом-
стве предлагают расширить перечень товаров, 
подлежащих обязательной утилизации, вклю-
чением в него авиационных шин и первичных 
элементов аккумуляторов.

Напомним, сама обязанность производи-
телей и импортеров утилизировать отходы 
товаров и упаковки или уплачивать эколо-
гический сбор действует с 2017 года, но по 
действующему законодательству нормати-
вы должны повышаться постепенно.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,5

процента составила доля задолженности по банковским кредитам граждан, просроченной 
более чем на квартал, в общем объеме ссуд на 1 сентября 2017 года, сообщил Банк России. За месяц 
показатель снизился на 0,2 процентного пункта (п. п.), а с начала года — на 0,8 п. п. в силу заметного роста 
розничного кредитования. Только за август оно увеличилось на 1,6%, что стало максимумом с февраля 2017 
года, когда рост кредитования физлиц возобновился. Хотя доля «плохих» долгов в общем объеме кредитов 
снижалась, прирост их объема опережает прирост кредитования. Так, за август объем просрочки более чем на 
квартал вырос на 1,7%, а с начала года — на 7% (тогда как объем розничного кредитования увеличился на 6,6%).

РЫНОК ТРУДА

Рынок труда  
повышает ставки

Российские работодатели готовы 
увеличивать зарплаты своим сотруд-
никам, но пока не спешат открывать 
новые вакансии. Такие выводы 
содержатся в исследовании компа-
нии EY «Общеиндустриальный обзор 
заработных плат и компенсаций за 
2017 год». В нем приняли участие 
208 российских и международных 
компаний, которые предоставили 
данные более 700 предприятий 
из промышленно развитых регионов 
России.

C мая 2016 года по апрель 
2017 года большинство опрошенных 
компаний увеличили зарплаты своим 
сотрудникам в среднем на 7,2%. 
В большинстве компаний при этом 
применяется индивидуальный под-
ход к повышению зарплаты — в этом 
случае средний рост был предска-
зуемо выше (8,6%). Большая часть 
участников обзора (91%) выплатила 
премии по результатам работы: для 
топ-менеджмента они составили 
в среднем 33% от зарплаты, для 

специалистов — 19%. В 2017 году 
компании планируют выплатить всем 
категориям работников премии 
большего размера: для всех кате-
горий работников, за исключением 
управляющих среднего звена, они 
могут вырасти на 3%.

Состав пакета льгот за этот 
период практически не изменился. 
По-прежнему наиболее популярными 
являются оплата мобильной связи 
(93%), программ добровольного 
медицинского страхования (93%) 
и страхования жизни (59%), корпора-
тивных автомобилей (80%) и питания 
(59%). При этом, по данным EY, доля 
компаний, предоставляющих сотруд-
никам пенсионное обеспечение, 
выросла до 20% — это максимум 
с 2014 года (19%).

Растет и число предприятий, 
позволяющих сотрудникам работать 
из дома: более чем в 20% компаний 
удаленно могут работать как специ-
алисты, так и высшее руководство. 
Впрочем, по оценке партнера EY 
Екатерины Уховой, популяризация 
работы из дома по-прежнему огра-
ничена сложностью контроля таких 
работников.

По данным обзора, в 2016 году 
средний уровень текучести персона-
ла составил 17%. В 2017 году более 
половины компаний (59%) не плани-
руют менять численность персонала, 
на расширение штата настроены ме-
нее трети (28%), на сокращение — 
13%. В среднем доля сокращенного 
персонала должна составить 10% от 
численности сотрудников компании, 
а доля новых вакансий — 14%. 
Набольшие доли компаний (по 36%) 
планируют сократить административ-
ный и производственный персонал, 
еще 28% — урезать позиции в 
сфере продажи и маркетинга.

Анастасия Мануйлова

РЕАЛЬНЫЙ И ОЖИДАЕМОЫЙ РАЗМЕР 
ГОДОВЫХ БОНУСОВ В КОМПАНИЯХ РФ
(% ОТ ЗАРПЛАТЫ)   ИСТОЧНИК: EY.

Старший 
менеджмент

Средний
менеджмент

Специалисты

Вспомогательный
персонал

2016 2017

33

36

25

27

19

22

19

22

Однако в июне на совещании президен-
та с членами правительства Минприроды по-
просило Владимира Путина дать поручение 
правительству рассмотреть возможность по-
вышения нормативов утилизации и расши-
рения перечня товаров и упаковки, подлежа-
щих утилизации, чтобы увеличить объем по-
ступлений от экологического сбора с 6,5 мл-
рд до 30 млрд руб. в год. Владимир Путин по-
ручил Белому дому подготовить соответствую-
щие нормативно-правовые акты до 1 ноября.

«Норматив утилизации 100% с 2018 года — 
это не просто финансовый коллапс рынка по-
требительских товаров, но и откровенная на-
смешка над основным принципом реализа-
ции расширенной ответственности произво-
дителя — самостоятельной утилизации»,— 
говорит Любовь Меланевская из ассоциации 
«Промышленность за экологию» (РусПЭК). По 
ее словам, Минпромторг предлагает де-факто 
ввести «налог на весь объем потребительских 
товаров и упаковки».

Производители шин также настаивают: 
в таких условиях экологический сбор будет 
новым налогом, а попытка реформирования 
отрасли провалится. «Стопроцентный нор-
матив утилизации на шины с 2019 года — 
это заведомо невыполнимая планка для са-
мостоятельного исполнения ответственно-
сти,— поясняет Надежда Чурмеева из Ассо-

циации производителей шин.— За это время 
не удастся ни выстроить систему сбора изно-
шенных шин у физлиц, ни решить пробле-

мы с реализацией продуктов переработки, 
да и перерабатывающих мощностей в Рос-
сии для этого недостаточно — фактически 

это поставит крест на самостоятельном ис-
полнении расширенной ответственности».

Антон Гуськов из Ассоциации торговых ком-
паний и производителей электробытовой и 
компьютерной техники (РаТЭК) обращает вни-
мание на то, что в РФ нет инфраструктуры для 
раздельного сбора электронных отходов и со-
здавать ее никто не собирается. Вместо этого 
Минпромторг «хочет обеспечить удорожание 
бытовой техники для населения», сетует он. 
Так, холодильники могут подорожать на 1,8 тыс. 
руб. (исходя из норматива 26 тыс. руб. за тонну 
и среднего веса 70 кг). Требований стопроцент-
ной утилизации нет даже в Европе, где давно на-
лажена система сбора, говорит господин Гусь-
ков. «В мировой практике при утилизации това-
ров речь идет про образовавшийся мусор, и нор-
матив высчитывается из его объема, а у нас — 
про товар, выпущенный на рынок, то есть экос-
бор становится оборотным налогом,— добавля-
ет он.— В России крупную бытовую технику лю-
ди не выбрасывают десятилетиями — непонят-
но, где взять мусор, чтобы его утилизировать».

В Минприроды 
”
Ъ“ сообщили, что к ним 

письмо Минпромторга пока не поступало. 
«Все предложения будут рассмотрены совмес-
тно с представителями бизнеса»,— пообещали 
в ведомстве. Отметим, правительство тради-
ционно весьма осторожно относится к любым 
экосборам, и данных о том, что на этом уров-
не изменения обсуждены и утверждены, нет.

Ольга Никитина

Утилизация в налоговом порядке

(Москва и Санкт-Петербург)
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Китай продолжает ограничивать 
доступ товаров на националь-
ный рынок при помощи не только 
мер тарифной защиты, но и мно-
гочисленных требований сер-
тификации поставок, говорит-
ся в совместном докладе ВАВТ, 
исследовательского центра ITI 
и ЕЭК. Самые высокие барьеры 
применяются в отношении сель-
хозпродукции — в частности, по-
ставки пшеницы вне квот облага-
ются пошлинами 65%. Впрочем, 
и механизм квотирования вызы-
вает вопросы у поставщиков — 
иск в рамках ВТО к Китаю уже по-
дан США.

Средневзвешенный уровень та-
рифной защиты от импортных сель-
хозтоваров в Китае превышает ана-
логичный уровень для промышлен-
ных товаров почти вдвое (9,7% про-
тив 4%), следует из доклада, посвя-
щенного доступу на китайский ры-
нок (подготовлен группой экспер-

тов во главе с гендиректором цент-
ра «Международная торговля и ин-
теграция» (ITI) Владимиром Салама-
товым и профессором ВАВТ Андреем 
Спартаком).

Нулевые ставки действуют в от-
ношении 8% товарных позиций (в 
основном это касается импорта элек-
трических машин и оборудования, 
древесины и бумаги, нефти и нефте-
продуктов). Наибольшие же ставки 
пошлин — до 65% — применяются в 
отношении некоторых видов пше-
ницы и риса, ячменя, а также вин; 
пошлины в размере 50% применя-
ются на импорт удобрений. Помимо 
этого Китай применяет тарифные 
квоты на 47 товарных позиций, сре-
ди которых также значатся различ-
ные виды злаковых (пшеница, ме-
слин, кукуруза, рис и мука из них), 
сахар, соевое, пальмовое, горчич-
ное, рапсовое масло, а также шерсть 
и хлопок (пошлины внутри квот ва-
рьируются от 0% до 15%, сверх кво-

ты — достигают 65%). Товары, ввози-
мые в рамках квот, подлежат обяза-
тельному лицензированию. Кроме 
этого до 90% закупок осуществляет-
ся госкомпаниями. В частности, за 
закупки зерна отвечает Националь-
ная зерновая и продовольственная 
корпорация по экспорту и импорту 
(COFCO).

Также Китай широко применяет 
фитосанитарные и ветеринарные 
ограничения — с момента присое-
динения к ВТО в 2001 году Китай на-
правил в профильный комитет ВТО 
в общей сложности 1052 уведомле-
ния о введении дополнительных фи-
тосанитарных и ветеринарных мер 
(за 2015 год на КНР пришлась пятая 
часть всех таких уведомлений), отме-
чают эксперты. В частности, в страну 
по-прежнему ограничены поставки 
российского мяса, молока и молоч-
ных продуктов, а ввоз пшеницы ог-
раничен определенными региона-
ми происхождения.

При этом Китай при вступлении 
в ВТО не присоединился к допол-
нительному соглашению по техни-
ческим барьерам в торговле, что по-
зволяет стране применять к импорту 
особые национальные требования. К 
примеру, сроки сертификации толь-
ко этикеток на продукты питания со-
ставляют 60 дней, отмечается в до-
кладе. Наконец, КНР широко при-
меняет меры господдержки нацио-
нальных производителей — налого-
вые льготы, прямые субсидии, а так-
же льготные кредиты, указывают ав-
торы доклада. Так, США только за по-
следние пять лет выявили более 400 
программ субсидирования КНР, о ко-
торых Китай не уведомил ВТО в соот-
ветствии со своими обязательствами.

Предложения новой админист-
рации США по введению торговых 
санкций в ответ на ущемление ин-
тересов американских поставщи-
ков и инвесторов на китайском рын-
ке пока не реализованы (хотя Мини-

стерство торговли страны уже нача-
ло расследование о возможных на-
рушениях Китаем интеллектуаль-
ных прав американских компаний). 
Тем не менее Вашингтон уже пытает-
ся обжаловать в рамках ВТО режим 
квотирования при поставках пше-
ницы, нескольких видов риса и ку-
курузы (решение о созыве панели ар-
битров было принято 22 сентября). 
Запрос на консультации был направ-
лен в декабре прошлого года, позд-
нее к спору присоединились еще 
15 сторон, включая Евросоюз, Бра-
зилию, Казахстан и Россию. По мне-
нию представителей США, «Китай не 
обеспечивает базовые требования 
ВТО о доступе на рынок и админис-
трировании квот» из-за непрозрач-
ности процесса их распределения. 
Впрочем, с учетом длительности 
процедуры рассмотрения споров ре-
шения по этому делу вряд ли стоит 
ожидать в ближайший год.

Татьяна Едовина

Китайский рынок не спешит открываться
Самый высокий уровень защиты остается в агросекторе

Центр стратегических разра-
боток (ЦСР) в докладе «Эффек-
тивное использование интел-
лектуальной собственности», 
являющемся частью предложе-
ний команды Алексея Кудрина 
по реформам после президент-
ских выборов 2018 года, предла-
гает централизовать в едином го-
соргане (предположительно, не 
Минобрнауки) политику управле-
ния интеллектуальной собствен-
ностью (ИС), спонсировать па-
тентную активность российских 
структур за рубежом и готовиться 
к 2019 году к развитию автомати-
зированных систем управления 
ИС. Кроме того, выдвинуто пред-
ложение о льготном налогообло-
жении оборота ИС. Ряд экспертов 
ЦСР в особом мнении предлага-
ют считать институт ИС анахро-
низмом, сдерживающим разви-
тие экономики РФ.

Доклад о будущем системы ИС 
подготовлен рабочей группой, в 
составе которой в основном были 
представители структур, придержи-
вающихся более или менее тради-

ционных взглядов на этот институт: 
«Роснано», «Сколково», Минобрнау-
ки, ФРИИ, «Иннопрактики», Феде-
ральной службы по интеллектуаль-
ной собственности (ФСИС). Несмо-
тря на это, авторы исходят из тради-
ционных для РФ крайне алармист-
ских подходов к текущей системе 
регулирования оборота ИС в стра-
не, признавая нынешним лидером 
рынка ИС Китай, предполагая па-
тентную активность, оценки ИС в 
активах компаний и прочие пока-
затели этого ряда адекватной мерой 
описания текущей ситуации. «Осо-
бое мнение» неназванных экспертов 
ЦСР, описывающих ИС как отмира-
ющий в будущем искусственный ме-
ханизм доминирования крупных и 
активных на этом рынке экономик, 
не описано, в докладе она лишь от-
мечается в расчете на «дальнейшую 
дискуссию».

В докладе прямо констатирует-
ся, что в России не сформировалась 
«культура работы с объектами ин-
теллектуального права», несмотря 
на все усилия в этой сфере, закон-
чившиеся созданием ФСИС, и ос-

новной краткосрочной (до 2019 го-
да) идеей ЦСР является быстрое ее 
создание, вплоть до популяризации 
(очевидно, на бюджетные средства) 
идей оборота ИС в обществе. Весь-
ма ценным в докладе между тем яв-
ляется постановка вопроса о сред-
несрочных перспективах развития 
рынка ИС — в качестве принятой 
рабочей версии описывается быс-
трая цифровизация объектов ИС и 
развитие в мире автоматизирован-
ных систем их оборота без участия 
человека. Этот сценарий предпола-
гает достаточно быстрое (влияющее 
на основные индустрии до 2025 го-
да) продвижение технологий «Ин-
дустрии 4.0» и «цифровых фабрик», 
использующих цифровые модели 
в производственном процессе. Неу-
частие государства в этих процессах 
предсказуемо объявлено риском, 
на основании этого предлагается 
как можно быстрее достроить сис-
тему оборота ИС в России, руковод-
ствуясь в том числе идеями проек-
та IPNet Национальной технологи-
ческой инициативы, создать зако-
нодательную базу по взаимодейст-

вию будущих автоматизированных 
депозитариев ИС с государственны-
ми реестрами, упростить систему 
патентования в РФ.

Административной идеей докла-
да до 2019 года является централи-
зация в одном федеральном орга-
не исполнительной власти всей го-
сполитики в отношении ИС: исхо-
дя из того, что авторы в целом кри-
тически относятся к высокой па-
тентной активности университетов 
и научных учреждений под контр-
олем Минобрнауки, таким органом 
видится скорее преобразованное 
ФСИС или подобная госструктура. 
Также срочными мерами предлага-
ется упрощение налогообложения 
оборота нематериальных активов, 
льготная ставка в 5% по налогу на 
прибыль от оборота доходов от рас-
поряжения результатами интеллек-
туальной деятельности, упрощение 
патентования. Еще одна мера поми-
мо стандартных — субсидирование 
(в данном случае уместно говорить 
о спонсировании) правовой охраны 
ИС российских субъектов за преде-
лами России.

Долгосрочно же ЦСР предлагает 
осуществить меры по созданию еди-
ной и стандартной для всей эконо-
мики «открытой публичной частно-
государственной сетевой технологи-
ческой платформы», описание кото-
рой довольно подробно с точки зре-
ния того, что в ней должно присут-
ствовать и зачем она нужна (в част-
ности, она объявлена фактором «во-
влечения в продуктивную экономи-
ку творческого потенциала нации» 
и «объединения 

”
русского мира“»), 

но довольно туманно в части пред-
лагаемых механизмов ее создания. 
Альтернатива программе — это по-
мимо прочего и «развитие соответст-
вующих платформ не на территории 
России» — в докладе выглядит мало-
убедительной угрозой: российский 
IT-рынок, пока главная в процессе 
развития ИС отрасль, весьма бурно 
развивается в последние пять-шесть 
лет именно по этой модели, и реаль-
ных «катастрофических» последст-
вий уменьшения возможностей го-
сударства в этой сфере пока предъя-
вить не удается.

Дмитрий Бутрин

Интеллектуальной собственности требуется мегамозг
ЦСР предлагает административный рывок в мир цифровых авторских прав
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Невыполнимые нормативы утилизации потребительских товаров производителя-
ми и импортерами вынудят их платить экологический сбор, рассчитывают в Белом 
доме  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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МАКС остался  
на своей земле
Самолеты не перелетят из Жуковского в Кубинку

Как стало известно ”Ъ“, Влади-
мир Путин согласился не пере-
носить Международный ави-
ационно-космический салон 
(МАКС), проходящий в Жуков-
ском, в подведомственный 
Мин обороны РФ парк «Патриот» 
(Кубинка). Помимо летчиков, 
просивших президента оста-
вить МАКС в Жуковском, идею 
переноса не одобрили и в пра-
вительстве, подсчитав, что 
только стоимость подготовки 
инфраструктуры в Кубинке cо-
ставит под 100 млрд руб.

О том, что Владимир Путин согла-
сился не переносить МАКС из Жуков-
ского в парк «Патриот», 

”
Ъ“ рассказа-

ли источники в оборонно-промыш-
ленном комплексе, а также подтвер-
дил чиновник в аппарате правитель-
ства. Идея появилась еще в феврале 
2016 года. В сентябре того же года с 
официальным предложением пере-
нести МАКС вышло Минобороны. 
Но на последнем авиасалоне в Жу-
ковском несколько летчиков-испы-
тателей попросили Владимира Пу-
тина сохранить проведение авиаса-
лона на площадке ЛИИ имени Громо-
ва. Президент дал указание вице-пре-
мьеру Дмитрию Рогозину вниматель-
но проработать вопрос. Господин Ро-
гозин совместно с возглавляемой им 
коллегией Военно-промышленной 
комиссии (ВПК) подготовил доклад, 
на котором президент поставил свою 
подпись 28 сентября.

По сведениям 
”
Ъ“, согласно доку-

менту, Минобороны предлагало чере-
довать МАКС, который проходит раз 
в два года, с ежегодным Международ-
ным военно-техническим форумом 
«Армия». Это предложение поддержи-
валось корпорацией «Ростех», указы-
вается в докладе. Как уточнили 

”
Ъ“ в 

госкорпорации, если это решение бу-
дет принято, «Ростех» готов проводить 
МАКС в Жуковском, как и в прежние 
годы. В Минобороны получить опера-
тивный комментарий 

”
Ъ“ не удалось.

Как утверждают источники 
”
Ъ“, 

Минпромторг обратил внимание, 
что указанные объекты Миноборо-
ны должны соответствовать опреде-
ленным требованиям к международ-
ным авиасалонам. Речь идет, в част-
ности, о том, что на площадке долж-
но быть 80 стационарных корпора-
тивных шале и зрительский сектор 
площадью около 300 тыс. кв. м, зо-
ны размещения пилотажных групп 
и подготовки самолетов к демон-

страционным полетам площадью 
140 тыс. кв. м, а также стоянка на 200 
судов и взлетно-посадочная полоса 
(ВПП) длиной 3200 м. Военный аэро-
дром Кубинка не располагает указан-
ными выше объектами, а также на-
ходится на отдалении 15 км от парка 
«Патриот», где стоят павильоны. При 
этом ВПП в Кубинке требует масштаб-
ной реконструкции: ее длина состав-
ляет всего 2500 м, а толщина бетонно-
го покрытия — 0,3 м. Это не обеспе-
чивает возможность полетов некото-
рых самолетов тяжелого класса (тогда 
как в Жуковском длина ВПП составля-
ет 5600 м, а толщина — 1 м).

Кроме того, согласно официальной 
статистике за 2003–2017 годы, авиаса-
лон за время проведения (шесть дней) 
посещают 400–500 тыс. человек, из 
которых 80% приезжают в выходные 
дни. В докладе подчеркивается, что 
для переноса авиасалона необходима 
подъездная автодорога к аэропорту в 
Кубинке, а целевые средства из бюд-
жетных источников на ее строитель-
ство не предусмотрены. Также необ-
ходима реконструкция участка авто-
дороги М-1 «Беларусь», которая запла-
нирована только на 2020 год. У парка 
«Патриот» отсутствует и железнодо-
рожное сообщение. «В этих условиях 
обеспечение транспортной доступ-
ности авиасалона и мобильности его 
посетителей является одной из глав-
ных проблем для организации столь 
масштабного мероприятия в г. Кубин-
ке»,— отмечается в документе. Меж-
ду тем доля посетителей, прибываю-
щих на авиасалон в Жуковском желез-
нодорожным транспортом, составля-
ет 70%, для чего требуется до 95 допол-
нительных поездов, а также 220 авто-
бусов для перевозки посетителей от 
железнодорожных платформ до ме-
ста проведения выставки.

По подсчетам Минфина, объем 
средств, необходимых только для 
обеспечения транспортной доступ-
ности аэродрома Кубинка и парка 
«Патриот», составляет 78,9 млрд руб. 
Кроме того, дополнительные расхо-
ды (по оценкам ОАО «Авиапром», это 
около 18,5 млрд руб.) потребуются на 
приобретение специального обору-
дования для обеспечения безопас-
ности полетов, организацию стати-
ческой стоянки показа авиатехники, 
зоны подготовки к полетам, парков-
ки на 40 тыс. машино-мест, а также 
контрольно-пропускные пункты для 
проверки 40 тыс. машин и 150 тыс. 
посетителей в день.

В правительстве подчеркивают, 
что в Жуковском есть вся вышепере-
численная инфраструктура и, кро-
ме того, МАКС на сегодня финанси-
руется «за счет внебюджетных источ-
ников без привлечения средств феде-
рального бюджета». «По мнению спе-
циалистов, МАКС удачно встроен в 
график международных авиацион-
ных выставок, соответствует миро-
вым стандартам и по числу участни-
ков является одним из мировых ли-
деров»,— говорится в докладе.

По словам источника 
”
Ъ“ в аппа-

рате правительства, отказ перене-
сти МАКС не следует расценивать 
как противостояние чиновников 
правительства и Минобороны: «Бы-
ло проведено несколько совеща-
ний. Сами предприятия, работаю-
щие не только в военном, но и в гра-
жданском секторе, считали, что про-
двигать продукцию на международ-
ные рынки, находясь на объекте Ми-
нобороны, будет нереально». По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“ в авиаотрасли, 

не стоит забывать о том, что авиаса-
лон проходил в Жуковском «истори-
чески», а значит, для «Ростеха» также 
было важно «оставить все как есть». 
«Условия для проведения авиасало-
на там по-настоящему уникальные 
по сравнению с другими мировыми 
салонами, а значит, и для 

”
Ростеха“ 

это позитивный исход»,— подчерк-
нул собеседник 

”
Ъ“.

Добавим, в 2017 году Миноборо-
ны добилось переноса в Кубинку ме-
ждународной выставки «Российская 
выставка вооружения. Нижний Та-
гил». По данным 

”
Ъ“, Дмитрий Рого-

зин доложил президенту о том, что в 
Нижнем Тагиле инфраструктура со-
ответствует всем требованиям прове-
дения выставок и «есть возможности 
организовать натурный показ робо-
тотехнических комплексов (систем) 
военного, специального и двойного 
назначения», включая БПЛА. В пра-
вительстве предложили раз в два го-
да, начиная с 2018 года, проводить 
там узкоспециализированные вы-
ставки, в первую очередь показ про-
дукции Уралвагонзавода (УВЗ), а так-
же демонстрацию возможностей УВЗ 
и предприятий кооперации по созда-
нию на этой базе техники двойного 
назначения, в том числе для исполь-
зования в Арктике. По данным 

”
Ъ“, 

это предложение уже согласовал пре-
мьер Дмитрий Медведев.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Регионам готовят  
кадровый обмен
Субъекты РФ готовы принимать кадры  
сверху и сбоку

На этой неделе продолжится 
 серия губернаторских отста-
вок. А избравшиеся 10 сентября 
губернаторы почти  завершили 
формирование региональных 
правительств. Они  стараются 
избавиться от кадров своих 
предшественников, которые 
не смогли с ними  сработаться. 
Команду они пополняют за 
счет чиновников из админист-
раций других регионов, гово-
рит эксперт.

Масштабные перестановки в ру-
ководстве Бурятии произвел губер-
натор Алексей Цыденов: постов ли-
шились первый зампред прави-
тельства Иннокентий Егоров (ра-
ботал со времен первого президен-
та республики Леонида Потапова) 
и глава администрации Петр Но-
сков, который пришел с предыду-
щим главой Вячеславом Наговицы-
ным. Собеседники 

”
Ъ“ предполага-

ют, что руководителя администра-
ции Алексей Цыденов подыщет за 
пределами Бурятии. Другие кадры 
он старается подбирать внутри. До 
первого зампреда повышен ми-
нистр финансов Игорь Шутенков. 
Зампредом правительства по со-
циальным вопросам стал глава Се-
ленгинского района Вячеслав Цы-
бикжапов — он сменил Владимира 
Матханова.

В Севастополе после выборов 
ушел в отставку отвечающий за 
приоритетные проекты вице-гу-
бернатор Дмитрий Гладский, кото-
рый, по сведениям 

”
Ъ“, был реко-

мендован экс-спикером заксобра-
ния Алексеем Чалым. На его место 
назначена экс-помощник минис-
тра промышленности и торговли 
РФ, бывший заместитель полпре-
да президента в Приволжском фе-
деральном округе (ПФО) Алсу Гай-
нутдинова. В итоге все заместители 
Дмитрия Овсянникова оказались 
варягами, причем преимуществен-
но из ПФО.

Глава Удмуртии, экс-глава Об-
щественной палаты (ОП) РФ Алек-
сандр Бречалов, руководителем 
своей администрации назначил 
бывшего главу аппарата ОП Сер-
гея Смирнова, подчеркнув, что эта 
должность важна «особенно перед 
2018 годом» (имелись в виду прези-
дентские выборы). Глава Кировской 
области Игорь Васильев предложил 
посты своих замов бывшим заме-
стителям по Росреестру, который 

он возглавлял,— Андрею Плитко и 
Алексею Коробову. «У новичков-гу-
бернаторов нет команды людей под 
рукой, они же в какой-то степени к 
этому назначению не готовы»,— 
полагает руководитель аналитиче-
ского отдела компании «Минченко-
консалтинг» Кирилл Петров.

Губернатор Новгородский обла-
сти Андрей Никитин и оставил чи-
новников правительства экс-главы 
Сергея Митина, и привел людей из 
Агентства стратегических инициа-
тив, которое ранее возглавлял. Глава 
Марий Эл Александр Евстифеев дол-
жен сформировать правительство в 
течение двух месяцев. В его замы по 
внутренней политике прочат Анд-
рея Кравца, который во время кам-
пании был его советником, отмеча-
ет руководитель фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виноградов.

«Новым губернаторам высажи-
вать команды приезжих все труд-
нее — на фоне внимания правоох-
ранителей к региональным прави-
тельствам мотивация приезжать в 
чужой регион становится все ме-
нее очевидной»,— говорит Михаил 
Виноградов. Он считает, что источ-
ником кадров все чаще становятся 
другие региональные администра-
ции. К примеру, главой правитель-
ства Карелии, которую возглавил 

экс-глава Федеральной службы су-
дебных приставов (ФССП) Артур Па-
фенчиков, работает Александр Че-
пик, перешедший на эту должность 
из Бурятии после увольнения Вяче-
слава Наговицына. Господин Пар-
фенчиков привлек и кадры из ФС-
СП — главой администрации у не-
го работает Татьяна Игнатьева, ко-
торая была его замом.

В 2018 году искать кадры придет-
ся целой команде новых губернато-
ров. На прошлой неделе сменились 
губернаторы трех регионов. Всего 
же источники 

”
Ъ“ обещали около 

десяти отставок, в том числе в Ом-
ской и Мурманской областях (см. 

”
Ъ“ от 25 сентября). Список регио-

нов, где возможны кадровые пере-
мены, пополняется. Собеседники 

”
Ъ“ не исключают, что новое назна-

чение может получить глава Орлов-
ской области Вадим Потомский. В 
таком случае регион может сохра-
ниться за КПРФ, от которой избран 
губернатор, добавляют источники 

”
Ъ“. Может недоработать свой срок 

избравшийся в 2016 году глава Ко-
ми Сергей Гапликов. Руководитель 
администрации господина Гапли-
кова Елена Шабаршина уже стала 
фигуранткой уголовного дела по 
подделке результатов выборов в пе-
риод, когда возглавляла региональ-
ный избирком. Признаны винов-
ными в коррупции представите-
ли губернатора в Госсовете, а также 
и. о. главы администрации Михаил 
Евдокимов и Дмитрий Кирьяков.

Отдел политики

Кампания «Яблока» перешла от войны к бюджету
Объявлен второй сбор подписей в поддержку Григория Явлинского

«Яблоко» решило провести еще одну 
всероссийскую кампанию в  поддержку 
основателя партии Григория Явлин-
ского, которого намерено выдвинуть 
в президенты. «Яблочники» хотят за-
влечь россиян «новой бюджетной по-
литикой», рассказывая о ней во  время 
пикетов и собирая попутно подписи 
граждан. Партия таким образом рас-
считывает создать «электронную базу» 
своих сторонников. Летом «Яблоко» со-
брало более 107 тыс. подписей за вы-
вод российских военных из Сирии.

Бюро «Яблока» в пятницу решило прове-
сти еще одну агиткампанию в поддержку 
Григория Явлинского, которого партия выд-
винет кандидатом на президентских выбо-
рах в марте 2018 года. Партийцы намере-
ны вновь устраивать пикеты для сбора под-
писей, чем они занимались летом, собирая 

подписи граждан за вывод российских воен-
ных из Сирии. Теперь россиянам будут рас-
сказывать о «новой бюджетной политике», 
реализовать которую обещает партия, если 
ее основатель станет президентом страны.

Суть «новой политики» — в справедливом 
распределении бюджетных доходов между 
федеральным центром, регионами и местным 
самоуправлением, пояснил членам бюро зам-
пред «Яблока» Николай Рыбаков, возглавляю-
щий избирательный штаб партии. Кампания 
пройдет в 40 регионах, причем не только в ре-
гиональных столицах, но и в малых городах, 
а также на селе. Жителям будут рассказывать, 
что можно было бы сделать конкретно в их го-
роде, если бы в стране была иная бюджетная 
и налоговая политика. В предыдущую, анти-
военную кампанию, «яблочники» рассказыва-
ли, что можно было бы сделать, если бы воен-
ные расходы не были столь велики.

В связи с этим бюро «Яблока» предписало 
всем региональным отделениям сообщить 
в федеральную штаб-квартиру о тех пробле-
мах, которые острее всего воспринимаются 
местными жителями. На базе этой информа-
ции будут изданы специальные листовки, 
буклеты и брошюры прицельно для каждо-
го из 40 регионов, где пройдет кампания. В 
первую кампанию, которая прошла в 55 го-
родах, «яблочники» распространили более 
1 млн листовок и собрали более 107 тыс. под-
писей за то, чтобы вывести военных из Си-
рии. Все, кто подписался, получат от партии 
в ближайшее время «открытки в знак благо-
дарности», пообещал господин Рыбаков.

Теперь гражданам, ознакомившимся с 
«яблочным» вариантом «бюджетной поли-
тики», предложат поставить подпись в под-
держку Григория Явлинского как будуще-
го кандидата в президенты. Бюро рассчиты-

вает, что подписей и на сей раз будет более 
100 тыс. Кампания начнется в середине октя-
бря, чтобы к середине декабря иметь «элек-
тронную базу» своих сторонников, включая 
электронную почту и домашний адрес. Та-
ким способом «Яблоко» рассчитывает снять 
проблемы со сбором подписей, которые по 
закону партия обязана будет представить в 
Центризбирком для регистрации кандида-
та. Напомним, в 2012 году кандидат Явлин-
ский не был зарегистрирован из-за большо-
го числа «забракованных» подписей. Правда, 
в прошлую кампанию кандидат от непарла-
ментской партии должен был представить 
2 млн подписей, в нынешнюю — 100 тыс.

Зампред партии Сергей Иваненко счи-
тает, что подписная кампания должна, как 
и первая, иметь политическую составляю-
щую. Активисты «Яблока» должны «дать об-
ществу ответ: как партия будет решать про-

блемы ликвидации олигархического доми-
нирования, повышения уровня жизни».

Антивоенную подписную кампанию 
«яблочники» провели под названием «Время 
вернуться домой». Слоган для второй кампа-
нии пока не придуман. Один из вариантов, 
названных членами бюро,— «Бюджет — это 
твои деньги», но решение оставлено на усмо-
трение партийных технологов.

«Необходимые для регистрации 100 тыс. 
они соберут»,— заявил 

”
Ъ“ глава фонда «Пе-

тербургская политика» Михаил Виноградов, 
который уверен, что предварительные агит-
кампании слабо повлияют на электоральный 
рейтинг Григория Явлинского. «Для электо-
ральной экспансии нужно вести более яркую 
кампанию, для чего 

”
Яблоку“ нужен другой 

кандидат, но это невозможно по внутрипар-
тийным причинам»,— считает эксперт.

Виктор Хамраев

Глава Бурятии  
Алексей Цыденов  
почти сформировал 
команду для работы  
на посту губернатора   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Как стало известно ”Ъ“, обви-
няемые СКР в миллиардных 
хищениях при строительстве 
военных объектов в Арктике сов-
ладельцы компании-подрядчи-
ка «Русальянс строй» Дмитрий 
Бушманов и Алексей Эккерт за-
канчивают ознакомление с ма-
териалами своего уголовного 
дела. В ближайшее время дело 
поступит для утверждения обви-
нения в Генпрокуратуру. Адвока-
ты предпринимателей рассчи-
тывают, что из-за допущенных 
следствием нарушений надзор 
вернет результаты расследова-
ния на новое разбирательство. 
При этом сумма ущерба по делу 
уже сократилась на 300 млн руб.

Знакомиться с делом обвиня-
емые в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) Дмитрий 
Бушманов и Алексей Эккерт нача-
ли в феврале 2017 года и к настоя-
щему времени успели освоить 125 
из 142 томов. Отведенный следова-
телями для завершения процедуры 
срок заканчивается 1 октября. По 
словам адвоката Дмитрия Соколо-
ва, один-два раза в неделю в каме-
ры к арестованным предпринима-
телям привозят по три-четыре тома.

«Кроме подшитых в тома матери-
алов дела есть еще так называемые 
вещдоки, которые также предстоит 
изучить. А это еще несколько увеси-
стых коробок различных докумен-
тов»,— уточнил господин Соколов. 
При этом, по его словам, многие из 
документов, которые пригодились 
бы для объективного разбиратель-
ства, остались в первом уголовном 
деле, возбужденном по факту хище-
ний в отношении неустановленных 
лиц. «Из этого дела и было выделе-
но дело в отношении господ Бушма-
нова и Эккерта»,— пояснил адвокат 
Соколов.

Напомним, совладельцы ком-
пании «Русальянс строй» Дмитрий 
Бушманов и Алексей Эккерт обви-
няются СКР в хищении 2,9 млрд 
руб., которые были выделены из 
госбюджета на возведение двух ста-
ционарных объектов радиолока-
ционного отделения и пункта на-
ведения авиации на мысе Шмид-
та в Иультинском районе Чукотки 
и на острове Врангеля. Стоит отме-

тить, что первоначально предпри-
нимателям вменялось в вину хи-
щение 3,2 млрд руб. Однако обви-
няемым и их адвокатам через Арби-
тражный суд Москвы удалось дока-
зать, что работы по возведению од-
ного из объектов — пункта боево-
го дежурства на Новой Земле — бы-
ли выполнены в соответствии с до-
говором с заказчиком. Сам объект 
был принят в эксплуатацию Мино-
бороны. После того как решение су-
да вступило в силу, следствие сни-
зило размер предполагаемых хище-
ний на 300 млн руб.

Как считают адвокаты, так же как 
и на Новой Земле, нормальными 
темпами шло строительство и дру-
гих объектов, в частности возводи-
мых на острове Врангеля и мысе 
Шмидта комплексов зданий в виде 
трехконечных звезд, в которых во-
енные должны жить и одновремен-
но нести боевое дежурство. Эти объ-
екты были 60–80-процентной готов-
ности, поясняют представители «Ру-
сальянса строй», отмечая, что совер-
шенно неожиданно для строителей 
заказчик в лице «ГУИР-2 при Спец-
строе» разорвал контракт и остано-
вил финансирование. По некото-
рым данным, это произошло после 
конфликта между структурами.

Следствие же считает, что пред-
приниматели лишь вводили руко-
водство ГУИР-2 в заблуждение отно-
сительно своих возможностей по-
строить или достроить объекты Ми-
нобороны. Вложив часть средств в 
проектные и изыскательные рабо-
ты, а также в возведение части объ-
ектов, Дмитрий Бушманов и Алек-
сей Эккерт, как говорится в матери-
алах дела, организовали хищение 
средств, выделенных впоследствии.

Кроме того, как утверждают ад-
вокаты предпринимателей, заказ-
чик отказался подписывать акты 
о выполненных работах, после че-
го сотрудники компании переста-
ли получать зарплату. «Даже техни-
ческая экспертиза, которая была 
проведена по поручению следова-
телей, показала выполнение работ 
на арктических объектах более чем 
на 1 млрд руб.»,— утверждает адво-
кат Соколов.

В то же время, по мнению защи-
ты, при расследовании дела вла-

дельцев «Русальянса строй» бы-
ли допущены серьезные процессу-
альные нарушения. «Окончатель-
ное обвинение господину Эккерту 
было предъявлено, когда до завер-
шения срока его ареста оставалась 
меньше 30 суток, что нарушило со-
ответствующие требования УПК, а 
также права подзащитного»,— от-
метил адвокат Соколов.

Господин Соколов также полага-
ет, что решение о выделении уго-
ловного дела в отношении Дмит-
рия Бушманова и Алексея Эккерта 
из ранее возбужденного дела в от-
ношении неустановленных злоу-
мышленников также не соответст-
вует требованиям УПК.

Все эти замечания адвокаты об-
виняемых Бушманова и Эккерта на-
мерены указать в жалобе в Генпро-
куратуру. «Мы надеемся, что наши 
аргументы примут во внимание 
и дело будет направлено на новое 
расследование»,— сказал господин 
Соколов, отметивший, что уполно-
моченный по правам предприни-
мателей при президенте РФ Борис 
Титов взял на контроль это дело.

По заявлению ФГУП «ГУИР-2 при 
Спецстрое России», именно эта ор-
ганизация была признана потер-
певшей стороной по уголовному 
делу. В рамках расследования вла-
дельцам «Русальянса строй» Дмит-
рию Бушманову и Алексею Эккер-
ту предъявлен иск на сумму 3 мл-
рд руб. Для обеспечения исковых 
требований по ходатайству следст-
вия Басманным судом были аресто-
ваны принадлежащие предприни-
мателям и их родственникам квар-
тиры в Москве и Брянске, а также 
их банковские счета. Среди недви-
жимости, попавшей под обеспечи-
тельные меры, оказались две квар-
тиры общей стоимостью 195 млн 
руб., которые бизнесмены прио-
брели в элитном доме №8 на Ма-
лой Пироговской улице. Посколь-
ку сделка была совершена 2 октя-
бря 2014 года, вскоре после того как 
«Русальянс строй» получил первые 
деньги от ГУИР-2, следствие поми-
мо мошенничества инкриминиро-
вало Дмитрию Бушманову и Алек-
сею Эккерту отмывание похищен-
ного (ст. 174.1 УК РФ).

Муса Мурадов

Со строителей военных объектов 
следствие сняло 300 млн рублей
В деле о миллиардных хищениях снизилась сумма ущерба

Как стало известно ”Ъ“, прокура-
тура ЦАО Москвы обязала след-
ственное управление УВД окру-
га активизировать расследование 
дела о хищении со счетов быв-
шего генерального директора 
ООО «Уренгойгазспецстроймон-
таж», покойного Анатолия Сына-
ха, более 80 млн руб. Предста-
вители потерпевших считают, 
что к хищению денег могла иметь 
отношение главный бухгалтер 
его фирмы, однако следствен-
ных действий в отношении нее 
полицейские не проводят. Тем 
временем сыщики продолжают 
выяснять обстоятельства исчез-
новения еще 260 млн руб. со счета 
бизнесмена в ныне лишенном ли-
цензии АО «Анкор банк сбереже-
ний», президентом которого яв-
лялся производитель шоколада 
Андрей Коркунов. Деньги под ви-
дом займа были выведены на по-
стороннюю фирму.

Уголовное дело по факту хище-
ния «неустановленным лицом» более 
80 млн руб. (ч. 4 ст. 158 УК РФ) с бан-
ковских счетов умершего предпри-
нимателя Анатолия Сынаха в банке 
«Открытие», Альфа-банке и СМП-бан-
ке было возбуждено 10 апреля этого 
года. Основанием стало заявление в 
правоохранительные органы вдовы 
бывшего гендиректора «Уренгойгаз-
спецстроймонтажа» Анатолия Сына-
ха Ирины Сынах и их сына Констан-
тина, которые признаны потерпев-
шими по делу. Госпожа Сынах также 
сообщила, что ее супруг долгое время 
дружил с создателем известной шо-
коладной фабрики «А. Коркунов» Ан-
дреем Коркуновым и по этой причи-
не разместил в АО «Анкор банк сбере-
жений» (Анкор-банк), где последний 
был президентом, более 260 млн руб. 
Исчезновение денег со счетов своего 
мужа Ирина Сынах обнаружила после 
вступления в права наследства. Как за-
явила сыщикам госпожа Сынах, она 
не раз обращалась как к сотрудникам 
банка, так и непосредственно к Анд-
рею Коркунову с требованием предо-
ставить ей информацию о движении 
денежных средств мужа, однако ей в 
ответ лишь сообщили, что на счетах 
покойного находится немногим бо-
лее 10 млн руб. В ходе доследственной 
проверки выяснилось, что деньги со 
счета бизнесмена были перечисле-
ны некоему ООО «Нано финанс» в ви-
де займа, причем в то время, когда он 
находился в больнице в Израиле (го-
сподину Сынаху сделали в этой стра-
не плановую операцию на сердце, од-
нако вскоре после нее он умер), а про-
центы по займу ООО начало платить 
с даты его смерти. При этом в самом 
банке сыщикам сообщили, что офи-
циальных поручений о выдаче зай-
ма от господина Сынаха не поступа-
ло, якобы имело место устное распо-
ряжение по телефону, однако вспом-
нить, когда и при каких обстоятельст-
вах оно было дано, никто не сумел.

Кроме того, сыщики выяснили, 
что еще 80 млн руб. после смерти биз-
несмена были сняты с его банковских 
карт. Потерпевшие заподозрили в при-
частности к этому главбуха «Уренгой-
газспецстроймонтажа» Марину Яков-
леву, которая уговорила бизнесмена 
ехать в Израиль, где ей порекомендо-
вали хорошего хирурга, и сама сопро-
вождала бизнесмена (Ирина Сынах в 
это время тоже проходила курс лече-
ния). Марине Яковлевой выдали под-
линник свидетельства о смерти госпо-
дина Сынаха для возвращения его те-
ла на родину. Об этом, по словам адво-
ката семьи бизнесмена Рубена Мар-
карьяна, она сама сообщила на похо-
ронах сыну покойного, однако какое-
то время удерживала документ у се-
бя. Поэтому родные господина Сына-
ха не смогли сразу заблокировать его 
банковские карты, которых, кстати, в 
его вещах также не оказалось.

Уголовное дело с самого начала 
расследовалось с препонами. Почти 

сразу постановление о его возбужде-
нии было отменено под предлогом то-
го, что ряд доследственных меропри-
ятий необходимо провести в Новом 
Уренгое. Адвокат потерпевшей сторо-
ны Рубен Маркарьян обжаловал это 
решение, посчитав, что «в желании 
проводить доследственные меропри-
ятия подальше от Москвы, в то время 
как хищение денежных средств было 
совершено со счетов в столичном 

”
От-

крытии“ и Альфа-банке и через бан-
коматы, просматривается некая кор-
рупционная составляющая». В итоге 
дело возобновили с формулировкой 
«факт хищения неустановленным ли-
цом денежных средств с расчетного 
счета Сынаха А. А. установлен и дока-
зан, что подтверждается материалами 
доследственной проверки».

После этого потерпевшие ходатай-
ствовали о допросе госпожи Яковле-
вой и запросе выписок из банков, что-
бы выяснить, на чьи счета уходили 
деньги бизнесмена. Следствие не от-
реагировало, и адвокат потерпевших 
пожаловался в Замоскворецкую про-
куратуру. Прокурор потребовал про-
вести необходимые следственные 
действия — допросить главбуха и дру-
гих свидетелей, которые видели у нее 
банковские карты господина Сына-
ха, запросить выписки из банков, а 
также установить, как дорогостоящие 
Mercedes и Dodge покойного были пе-
реоформлены на дочь госпожи Яков-
левой и ее водителя. По словам госпо-

дина Маркарьяна, полиция ограничи-
лась тем, что допросила госпожу Яков-
леву, которая сообщила, что ничего не 
знает о снятии денег со счетов бизнес-
мена, а его банковских карт не видела.

После этого, в июне 2017 года, пред-
ставители потерпевших через Замо-
скворецкий суд получили ответы из 
банка «Открытие», из Альфа-банка и 
СМП-банка, в которых говорилось, 
что в один день, 4 мая 2017 года, 39 млн 
руб. были переведены со счета покой-
ного Сынаха «на банковский счет Ма-
рины Алексеевны Яковлевой» и 2 млн 
руб.— на счет ее дочери. Кроме того, 
выяснилось, что главбух, используя 
доверенность, которую потерпевшие 
считают недействительной, посещала 
банковские ячейки бизнесмена, где 
находилась коллекция золотых монет 
стоимостью около $8 млн. «Мы попро-
сили приобщить банковские ответы к 
делу, однако следствие ответило, что в 
этом нет необходимости»,— сказал 

”
Ъ“ 

господин Маркарьян.

Потерпевшие вновь пожалова-
лись в прокуратуру на бездействие 
следствия, и надзорное ведомство 
предписало СУ УВД ЦАО прекратить 
волокиту и устранить «иные наруше-
ния, допущенные в ходе расследова-
ния уголовного дела».

«В августе этого года расследова-
ние уголовного дела о хищении мил-
лионов господина Сынаха было не-
ожиданно приостановлено 

”
за неу-

становлением обвиняемого“, хотя у 
следователя были все данные, сви-
детельствующие, кто же обогатился 
за счет наследственных денег,— так 
прокомментировал 

”
Ъ“ ситуацию Ру-

бен Маркарьян.— Только трижды на-
правленное требование прокурора и 
указания руководства ГСУ ГУВД Мо-
сквы позволили вернуться к 

”
заволо-

киченному“ в ЦАО расследованию. А 
ведь еще в июле стало известно, что 

”
неустановленное лицо“, похитив-

шее деньги, установлено. Иногда бы-
вает, что определяющим фактором 
волокиты является значительная 
сумма похищенного. В нашем случае 
это более 80 млн руб., а также $8 млн 
в золотых монетах, которые исчез-
ли из банковских ячеек покойного 
в том же направлении. Также, види-
мо, не все просто и с крайне долгой 
(почти год) проверкой по хищению в 
банке Андрея Коркунова».

Получить комментарий Андрея 
Коркунова не удалось.

Юрий Сенаторов

Деньги умершего бизнесмена 
ищут не спеша
Прокуратура требует активизировать расследование 
хищения со счетов бывшего гендиректора 
«Уренгойгазспецстроймонтажа»

Власти Петропавловска-Кам-
чатского заявили об отмене сту-
денческих проездных в общест-
венном транспорте — по словам 
чиновников, в городским бюдже-
те не хватает средств на сохране-
ние льгот для всех учащихся. Те-
перь 50-процентная скидка на 
проездной доступна только от-
дельным студентам, находящим-
ся в «тяжелой жизненной ситу-
ации», а большинству придется 
платить полную стоимость. После 
того как студенты заявили о го-
товности выйти на митинги, влас-
ти региона согласились временно 
сохранить проездные, но преду-
предили, что вернутся к этому во-
просу уже в начале 2018 года.

Камчатские студенты узнали, 
что лишились скидки на проезд 
только в последних числах сентя-
бря, когда пришли в почтовые от-
деления забирать льготные про-
ездные на октябрь. Там им сообщи-
ли, что с 1 октября учащиеся вузов 
и техникумов должны оплачивать 
проезд так же, как и остальные го-
рожане. Скидка в 50% сохраняется 
в виде исключения лишь для полу-
чателей социальной стипендии — 
то есть тех учащихся, которых руко-
водство вуза официально призна-
ет «находящимися в сложной жиз-
ненной ситуации». Проездной на 
месяц стоит в Петропавловске-Кам-
чатском 1005 руб. По данным вла-
стей, ранее в Петропавловске-Кам-
чатском продавалось от 2,5 тыс. 
до 2,8 тыс. студенческих льготных 
проездных билетов в месяц.

Как оказалось, решение об отме-
не студенческой льготы еще 29 авгу-
ста единогласно приняли депутаты 
городской думы. Учащиеся утвержда-
ют, что с их представителями этот во-
прос не обсуждался. В социальных се-
тях зазвучали призывы собраться на 
митинги протеста у здания краевого 
правительства и мэрии, на платфор-
ме change.org начался сбор подписей 
под петицией за возвращение льгот-
ных проездных. К 1 октября было со-
брано более 48,6 тыс. подписей. В мэ-
рии Петропавловска 

”
Ъ“ заявили, что 

пока не готовы комментировать дан-
ный вопрос, и посоветовали обра-
титься к региональным парламента-
риям. Депутат Анатолий Наумов, ко-
торого назвали инициатором скан-
дального решения, для комментари-
ев был недоступен.

Общественный резонанс заста-
вил вмешаться в ситуацию губернато-
ра Камчатского края Владимира Илю-
хина — он попросил депутатов и чи-
новников уладить конфликт со сту-
дентами. В итоге глава Петропавлов-
ска-Камчатского Виталий Иваненко 
заявил, что на этой неделе выступит с 
инициативой о восстановлении пра-
ва всех студентов на льготные проезд-
ные билеты. Он пояснил, что депута-
ты пытались перераспределить льго-
ты между различными категория-
ми граждан: «Школьникам увеличи-
ли льготный тариф на все 12 месяцев, 
ведь летом льгота на проезд для них 
не действовала. Но объем льгот сту-
дентам сократился». Господин Ива-
ненко признал, что «решение город-
ской думы было недоработано». Депу-

таты, единогласно проголосовавшие 
за лишение студентов льготы, до сих 
пор не комментируют ситуацию.

Прежняя система льготных студен-
ческих проездных сохранится на Кам-
чатке максимум до конца этого года. 
Администрация Петропавловска уже 
предупредила, что к 2018 году город-
ские власти намерены разработать 
новую систему мер социальной под-
держки студентов по проезду в обще-
ственном транспорте. Представители 
учебных заведений региона расска-
зали 

”
Ъ“, что мэрия на прошлой неде-

ле провела совещание о студенческих 
льготах, где чиновники заявили, что 
бюджет Петропавловска-Камчатско-
го ежегодно расходует порядка 12,5–
14 млн руб. на льготы для учащихся 
вузов и техникумов и «никто эти за-
траты не компенсирует». Админист-
рация считает, что меры социальной 
поддержки студентов должны стать 
адресными. Вузам уже «мягко пред-
ложили» подумать о сокращении ка-
тегорий студентов, имеющих пра-
во на льготные проездные. Уполно-
моченный по правам студентов при 
Минобрнауки РФ Артем Хромов под-
черкнул, что в действующем законе 
«Об образовании» тоже подчеркивает-
ся необходимость «адресного» распре-
деления льгот и стипендиальной под-
держки. «Но на практике критерии 
устанавливают региональные власти. 
А у них главная цель — не помочь сту-
дентам, а сэкономить бюджет»,— кон-
статировал господин Хромов.

Гузель Латыпова,  
Петропавловск-Камчатский; 
Александр Черных

С дороги в вуз убирают скидки
Камчатские студенты могут остаться без льготных проездных

Прокурор потребовал допросить 
главбуха и свидетелей, видевших у нее 
банковские карты господина Сынаха, 
запросить выписки из банков и уста- 
новить, как Mercedes и Dodge покой- 
ного были переоформлены на дочь 
госпожи Яковлевой и ее водителя
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Десять дней одной недели
Минувшая неделя подарила отличное светское кар-
дио участникам осенне-зимнего забега. Компактные 
галерейные вернисажи — в качестве интенсивной 
разминки: в один вечер открылись «Страсть. Кровь. 
Вино. Женщина» Пабло Пикассо в Altmans Gallery 
и при соучастии журнала L’Officiel и Ксении Соб-
чак — «Страна зеркал» Кейичи Танаами в Галерее Га-
ри Татинцяна. Затем нагрузка стала серьезнее — се-
зон в «Гараже» открылся выставкой «Будет ласковый 
дождь» Такаси Мураками. Завершающим музейным 
аттракционом стал спектакль «Десять дней» Максима 
Диденко в Музее Москвы. Этой вольной вариацией 
на тему спектакля Юрия Любимова отметили разом 
столетие режиссера и революции. Иммерсивную по-
становку, обеспечивающую не только бег и ходьбу, но 
и эмоциональную нагрузку на сердце (если оно есть), 
приходили посмотреть и совладелец Access Industries 
Леонард Блаватник, и, например, рэпер Хаски.

В галерею тиражного искусства первых имен Крис-
тины и Егора Альтман завезли Пикассо. Узнаваемые 
росчерки пера автора иконической пацифистской го-
лубки стоимостью от €2,5 тыс. — очень удобно. В честь 
вернисажа у входа в галерею поставили красного бы-
ка в натуральную величину и посадили арфистку. Го-
сти «Страны зеркал» — а тут были президент Москов-
ской международной биеннале современного искус-
ства Юлия Музыкантская, глава Disney Russia Марина 
Жигалова-Озкан, владелица PR Trend Екатерина Один-
цова с дочерью Диной Немцовой — сходились во мне-

нии, что на фоне большой выставки Мураками в «Га-
раже» немаленькая выставка Танаами у господина Та-
тинцяна становится особенно полезной для кругозора.

В «Гараже» были все: вот арт-деятель широкого спект-
ра Сергей Пахомов, вот дизайнер Гоша Рубчинский, вот 
владелица Forward Media Group Полина Дерипаска, а 
также все-все-все, кто только может встать в ряд между 
этими элементами светской периодической таблицы. 
Совладельцы «Гаража» Дарья Жукова и Роман Абрамо-
вич демонстрировали, что остались друзьями и партне-
рами в проектах, которые начинали и развивали вме-
сте, то есть дословно иллюстрировали собственное за-
явление о расторжении брака. Господина Мураками 
они приветствовали вместе, а в кафе заняли два сосед-
них столика: госпожа Жукова проводила вечер в окру-
жении журналиста Дерека Бласберга и актрисы Дакоты 
Джонсон, господин Абрамович сидел с Татьяной и Ва-
лентином Юмашевыми, Натальей Тимаковой.

Навстречу выставке господина Мураками «Гараж» 
двигался не легкомысленно. В июле на площадке пе-
ред музеем прошел фестиваль японской культуры 
J-Fest. Так что когда сотрудники «Гаража» обещали, 
что на after-party в Доме союзов будет «кавайно», они 
это ответственно заявляли. Было все как раз так: со-
леный торт «Наполеон», балет и концерт японской 
группы Dempagumi.inc, а в финале — ласковый 
дождь из розового конфетти, как и обещало назва-
ние выставки. Гости отмечали, что действительно 
смогли испытать счастье.

Испытание совсем другими эмоциями предсто-
яло зрителям «Десяти дней». «И не совершайте ре-
волюцию» — так заканчивалась аннотация к спек-
таклю. Господин Диденко позволил каждому гостю 
почувствовать себя Джоном Ридом в момент сбора 
фактуры для книги «Десять дней, которые потрясли 
мир»: иди куда хочешь — кругом революция в ис-
полнении актеров Студии Брусникина, и так почти 
два часа. В отдельном небольшом зале сидел Вениа-
мин Смехов и объяснял разницу между нынешним 
спектаклем и постановкой Юрия Любимова. По слу-
хам, после спектакля господин Блаватник даже по-
звал всех его создателей в гости.

Вольной вариацией на тему 
спектакля Юрия Любимова 
отметили разом столетие 
режиссера и революции

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Контрольно-счетная палата (КСП) 
Санкт-Петербурга выявила нару-
шения при передаче Русской пра-
вославной церкви (РПЦ) музейных 
ценностей, расположенных в Сампсо-
ниевском соборе. Эти нарушения ста-
вят под вопрос законность передачи 
самого собора. Ранее с указанием о 
том, что процесс передачи петербург-
ских соборов церкви проходил в нару-
шение закона, в различные ведомст-
ва обращался депутат регионального 
парламента Максим Резник. В петер-
бургском правительстве претензии к 
процедуре передачи собора церкви 
считают несостоятельными. Деталь-
ную проверку КСП сможет провести 
только в следующем году, но она едва 
ли будет исчерпывающей без участия 
федеральной Счетной палаты.

Санкт-Петербургская КСП провела про-
верку документов, сопутствовавших пере-
даче РПЦ Сампсониевского собора. Этот 
храм раньше входил в комплекс государ-
ственного музея-памятника «Исаакиев-
ский собор» и был передан в пользование 
церкви в начале этого года. На фоне обще-
ственного резонанса, возникшего из-за 
передачи Исаакиевского собора, петер-
бургские градозащитники обратили вни-
мание на то, каким образом церкви пере-
давались городские храмы в прошлом. В 
частности, как сообщал 

”
Ъ“, с просьбой 

проверить правомерность передачи РПЦ 
Сампсониевского собора в различные ве-
домства обращался депутат регионально-
го заксобрания Максим Резник.

Как говорится в ответе КСП на запрос 
депутата (есть в распоряжении 

”
Ъ“), про-

верка документов показала, что Сампсо-
ниевский собор был передан церкви в от-
сутствие предусмотренных законом ус-
ловий. В постановлении городского пра-
вительства о его передаче говорится, что 
оно вступает в силу только после того, как 
между Смольным и Петербургской епар-
хией РПЦ будет заключен утвержденный 
Министерством культуры договор на му-
зейные предметы, находящиеся в соборе 
(то есть когда церковь возьмет на себя от-
ветственность за их сохранность). На не-
обходимости заключения такого догово-
ра делают акцент сторонники передачи 
церкви Исаакиевского собора: с их точки 
зрения, это гарантирует сохранность объ-
екта культурного наследия. Однако, как 

констатируют в КСП, в случае с Сампсо-
ниевским собором договор на музейные 
ценности Смольный заключил не с епар-
хией (хотя именно она подавала заявку о 
притязаниях на собор и передать его мож-
но было только ей), а с другой организа-
цией — приходом Сампсониевского собо-
ра. Приход и епархия — самостоятельные 
юридические лица, которые не отвечают 
по обязательствам друг друга, указывают 
в КСП. Более того, как говорится в пись-
ме, договор на музейные ценности не был 
утвержден Минкультом. Несмотря на это, 
собор был изъят из управления ГМП «Иса-
акиевский собор» и передан церкви.

Детальную проверку правомерности 
передачи собора церкви КСП сможет про-

вести только в будущем году. Что же каса-
ется музейных ценностей, находящих-
ся в федеральной собственности, то про-
верить их передачу церкви КСП может 
только совместно со Счетной палатой РФ. 
В пресс-службе Счетной палаты сообщи-
ли 

”
Ъ“, что «постараются» учесть изложен-

ные в письме КСП доводы при формиро-
вании плана проверок на будущий год.

В петербургском правительстве пре-
тензии господина Резника к процедуре 
передачи Сампсониевского собора цер-
кви сочли несостоятельными. Как заявил 
вице-губернатор Санкт-Петербурга Миха-
ил Мокрецов (копия его ответа есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“), приход является «кано-

ническим подразделением» епархии в со-
ответствии со своим уставом, поэтому на-
рушений при передаче музейных ценно-
стей не усматривается.

Проверить законность такой пози-
ции Смольного Максим Резник попро-
сил Генпрокуратуру. Как пишет депутат, 

Россия — светское государство и при ре-
гулировании правоотношений необхо-
димо руководствоваться не уставом ре-
лигиозной организации, а Гражданским 
кодексом, который не предусматривает 
такого понятия, как «каноническое по-
дразделение».

Ранее господин Резник сообщал в раз-
личные ведомства о нарушениях, допу-
щенных, по его мнению, при передаче 
РПЦ не только Сампсониевского, но и 
Смольного собора. Недавно он выступил 
в заксобрании Санкт-Петербурга с пред-
ложением передавать государственное 
имущество церкви не безвозмездно, а по 
правилам приватизации объектов куль-
турного наследия (

”
Ъ“ сообщал об этом 

18 сентября). В РПЦ считают этот меха-
низм неуместным, а обвинения в нару-
шениях при передаче петербургских со-
боров — неоправданными.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Правила перемещения музейных ценностей
У контрольных органов появились вопросы к процедуре передачи  
Сампсониевского собора РПЦ

В Госдуму внесен законопроект,  
согласно которому Генпрокурату-
ра сможет без суда требовать у Ро-
скомнадзора блокировки интернет-
ресурсов организаций, занесенных 
Минюстом в список «нежелатель-
ных». Сейчас таковых одиннадцать. 
Эксперты считают, что это нововве-
дение противоречит Конституции, 
поскольку любое ограничение прав 
граждан должно быть обеспечено 
правосудием.

Поправки к закону «Об информации» 
внесли представители трех думских 
фракций: Юрий Швыткин («Единая Рос-
сия»), Александр Ющенко (КПРФ) и Олег 
Нилов («Справедливая Россия»). Законо-
проект позволяет Генпрокуратуре без су-
да блокировать сайты признанных Ми-
нюстом «нежелательными» организа-
ций. Действующую с 2014 года процеду-
ру блокировки депутаты считают слиш-
ком сложной: чтобы заблокировать сайт, 
Генпрокуратура должна собрать всю ин-
формацию о «нежелательном» контенте 
и представить доказательства в суд. Ро-
скомнадзор блокирует ресурс только по 
решению суда. Как отмечают авторы за-
конопроекта, эта процедура дает владель-

цам сайтов возможность обжаловать су-
дебное решение в течение трех месяцев 
со дня его вынесения, поэтому блокиров-
ка в итоге может затянуться «на срок до 
одного года». За этот период «нежелатель-
ная организация» может «сразу создать 
новый ресурс, для запрета которого необ-
ходимо повторить описанную процеду-
ру», резюмируют авторы проекта.

«Нежелательной» признается ино-
странная или международная неправи-
тельственная организация, представля-
ющая «угрозу основам конституционно-
го строя РФ». Сейчас в перечне Минюста 
числится 11 таких организаций. Среди 
них, в частности, Фонд Сороса, фонд «От-
крытое общество» и сетевое движение 
«Открытая Россия», зарегистрированное 
в Великобритании (в России действует 
другое). Авторы инициативы подчеркну-
ли, что информресурсы всех 11 органи-
заций не заблокированы. Они «исполь-
зуются для подготовки и распростране-
ния материалов, направленных на дис-
кредитацию внутренней и внешней по-
литики России, для формирования нега-
тивного общественного мнения и деста-
билизации обстановки в стране», гово-
рится в пояснительной записке к зако-

нопроекту. Сейчас Генпрокуратура име-
ет право без суда требовать блокировки 
ресурсов, содержащих призывы к массо-
вым беспорядкам, экстремистской дея-
тельности и участию в несанкциониро-
ванных мероприятиях.

Один из авторов инициативы Алек-
сандр Ющенко пояснил 

”
Ъ“, что законо-

проект, «по сути, носит технический ха-
рактер», касается только конкретного 
списка «нежелательных организаций» и 
«не направлен против отдельных органи-
заций и лиц». «Если только они не будут 
писать от 

”
Правого сектора“ или ИГИЛ,— 

сказал господин Ющенко. — Конкрет-
ных примеров, когда были проблемы с 
блокировкой нежелательных организа-
ций, я не приведу, но их масса. Практи-
ка показала: пока будет решение суда, от-
крывается новый ресурс». Отметим, что 
«Правый сектор» и ИГИЛ не входят в ука-
занный перечень «нежелательных орга-
низаций», первая находится в списке за-
прещенных в РФ НКО, вторая — в списке 
ФСБ террористических организаций.

Доктор юридических наук, профес-
сор ВШЭ Елена Лукьянова считает, что 
в случае принятия закон будет противо-
речить ст. 18 Конституции — в ней гово-

рится, что права и свободы человека и 
гражданина определяют смысл, содер-
жание и применение законов, деятель-
ность законодательной и исполнитель-
ной власти, местного самоуправления 
и обеспечиваются правосудием. «Нель-
зя без решения суда ограничивать пра-
ва человека. В данном случае речь идет 
о праве на распространение информа-
ции. Любые ограничения прав обеспе-
чиваются правосудием»,— сказала 

”
Ъ“ 

госпожа Лукьянова. По ее мнению, нор-
му будет легко оспорить в Конституци-
онном суде. «Он будет поставлен в очень 
тяжелую ситуацию: никакими моти-
вами безопасности он не сможет обой-
тись без обеспечения закона правосуди-
ем»,— говорит она. Юрист Роман Смир-
нов считает, что законопроект вписыва-
ется в «запретительный тренд» послед-
них лет и составлялся, скорее всего, под 
некую конкретную ситуацию. «Это опре-
деленно ограничение в правах,— гово-
рит эксперт.— Практика показывает, что 
в Госдуму со свистом проскальзывают за-
претительные законопроекты, идущие 
вразрез с Основным законом, однако все 
они продолжают действовать».

Екатерина Гробман

Сайты предлагают блокировать в обход суда
В Госдуму внесен еще один проект по нежелательным НКО

Передавая церкви ключи  
от Сампсония, Николай Буров, 
до этого года возглавлявший 
музеи Исаакиевского собора, 
едва ли предполагал, что дело 
это окажется таким сложным
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Каталонский референдум 
перешел в рукопашную
В столкновениях демонстрантов с полицией пострадали сотни человек

В испанском регионе Каталония  вчера 
прошел референдум о  независимости, 
который власти Испании заранее объ
явили нелегитимным и  попытались со
рвать. На сотнях  избирательных участков 
голосование переросло в столкновения 
с силовыми структурами. По последним 
данным, пострадали почти 800 человек. 
Власти автономии объявили, что Мадри
ду не удалось помешать волеизъявле
нию граждан. Премьер Испании Мариано 
Рахой, напротив, заверил соотечест
венников, что референдум не состоял
ся и что большинство жителей Каталонии 
отказались поддержать сепаратистов.

Готовиться к вчерашнему референдуму 
многие каталонцы начали еще накануне ве-
чером. Чтобы наверняка попасть с утра к ур-
нам для голосования, десятки человек оста-
лись ночевать на улице перед избиратель-
ными участками, захватив с собой спальни-
ки и палатки. Их опасения оказались неслу-
чайны: уже с утра часть из более чем 2 тыс. 
избирательных участков оказалась забло-
кирована полицией — в некоторых случа-
ях стражи порядка изъяли урны для бюлле-
теней. В ответ правительство Каталонии вве-
ло единый реестр 5,3 млн избирателей, раз-
решив жителям региона голосовать на лю-
бом участке. «Мы призываем к спокойст-
вию, гражданской сознательности и паци-
физму»,— объявил официальный предста-
витель каталонского правительства Жор-
ди Туруль.

Впрочем, мирным дальнейший ход голо-
сования назвать было сложно: ведущие ме-
ждународные СМИ вчера весь день транс-
лировали кадры столкновений представи-
телей силовых структур и жителей Ката-
лонии, устремившихся на избирательные 
участки. Во многих населенных пунктах по-
лиция применила шумовые гранаты, рези-
новые пули и дубинки. В общей сложности, 
по данным департамента здравоохранения 
Каталонии, в столкновениях пострадали по-
чти 800 человек.

Вчера вечером, после завершения голосо-
вания, премьер-министр Испании Мариано 
Рахой выступил со специальным обращени-
ем к народу. Он заверил соотечественников, 
что единство страны удалось отстоять и что 
большинство каталонцев не стали прини-
мать участия в «незаконном референдуме».

Впрочем, судя по сообщениям СМИ, мно-
гие просто не смогли проголосовать. «Я голо-
совал в Камбрильсе (муниципалитет в Ката-
лонии с населением 32 тыс. человек.— 

”
Ъ“), 

и здесь полиция вела себя корректно,— рас-
сказал 

”
Ъ“ профессор Государственного от-

крытого университета Каталонии Даниэль 
Ливиано Солис.— Перед избирательным 
участком уже с утра собралась целая толпа, 
но голосование затруднялось не только дей-
ствиями полиции, но и, как объясняли орга-
низаторы голосования, атаками со стороны 
испанского правительства на сервера, где 

хранились списки выборщиков. Из-за это-
го я смог опустить бюллетень в урну только 
во второй половине дня, отстояв очередь».

«Еще лет двадцать назад за независи-
мость Каталонии выступали менее трети 
населения, за последние годы из-за неготов-
ности Мадрида к диалогу с Барселоной их 
число возросло,— уверен собеседник 

”
Ъ“.— 

Многие каталонцы недовольны тем, что ав-
тономия не может расширить свои права на 
языковое и культурное самоопределение, 
а кроме того, вынуждена отдавать свои на-
логи в Мадрид и уже оттуда получать пере-
распределенное финансирование».

Напомним, Конституционный суд Испа-
нии еще в 2014 году объявил незаконным 
проведение региональными властями ре-
ферендума о независимости. Поэтому офи-
циальный представитель правительства Ис-
пании в Каталонии Энрик Мильо вчера за-
верил журналистов: «Национальная поли-
ция и Гражданская гвардия выполняют ука-
зания Верховного суда Каталонии. Предста-
вители полиции действуют профессиональ-

но и пропорционально ситуации в каждом 
конкретном случае». Акции в поддержку тер-
риториального единства Испании прошли 
вчера в Мадриде, Малаге и других городах.

Представители властей Каталонии — 
в том числе и те, кто изначально занимал 
сдержанную позицию,— потребовали от-
ставки и Энрика Мильо, и премьер-минис-
тра Рахоя. «Мы требуем от мирового сообще-
ства обратить пристальное внимание на на-
рушение прав человека, которое происхо-
дит здесь, в Каталонии»,— призвал Жорди 
Туруль, возложив на господина Мильо ответ-
ственность за «репрессии и насилие со сто-
роны государства». «Действия полиции про-
тив мирного населения должны быть пре-
кращены. Рахоя — в отставку»,— написала 
в своем микроблоге в Twitter мэр Барселоны 
Ада Колау, выступающая за проведение ре-
ферендума, но против независимости.

«Непропорциональное» применение 
силы со стороны полиции осудили и дру-
гие европейские политики. «Я шокирова-
на ухудшением ситуации в Каталонии,— за-
явила зампред Европарламента, австрий-
ский евродепутат от партии 

”
Зеленые“ Уль-

рике Луначек.— Я осуждаю применение ре-

зиновых пуль и дубинок испанскими си-
ловыми структурами и призываю к деэска-
лации. Вместе с фракцией 

”
Зеленых“ в Ев-

ропарламенте я вновь призываю Евроко-
миссию стать посредником между цент-
ральным правительством Испании и ката-
лонским региональным правительством». 
«Мы все должны осудить те сцены (наси-
лия.— 

”
Ъ“), свидетелями которых стали»,— 

призвала и Никола Стёрджен, первый ми-
нистр Шотландии, где также готовится ре-
ферендум о независимости. «Насилие не мо-
жет быть ответом! Мы осуждаем любые фор-
мы насилия и призываем к политическому 
диалогу»,— заявил премьер-министр Бель-
гии Шарль Мишель.

Впрочем, руководители ЕС и лидеры 
ключевых государств союза воздержались 
от осуждения испанских властей. При этом 
влиятельные европейские СМИ в течение 
прошлой недели не раз приводили свиде-
тельства анонимных чиновников в Брюс-
селе: жесткий, бескомпромиссный под-
ход правительства Мариано Рахоя смущает 
партнеров Мадрида по ЕС.

Галина Дудина,  
Максим Юсин

Мирного голосования  
в Каталонии не получилось  
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK-PHOTO

Максим Юсин,
обозреватель

цена  
вопроса

Попытка властей Испании сорвать 
проведение референдума о незави-
симости Каталонии уже привела 
к первым серьезным инцидентам — 
сообщается о сотнях пострадавших 
в ходе столкновений. Такое развитие 
событий было предсказуемым. Бо-
лее того, неизбежным. Выбрав имен-
но такую манеру поведения — жест-
кую реакцию на попытку провести 
голосование,— Мадрид попал в кап-
кан, расставленный каталонскими 
сепаратистами.

Власти региона добились главно-
го: реализуется именно их сценарий. 
В данном случае неважно, что голосо-
вание объявят недействительным, 
это и так было понятно. Неважны 
и математические параметры: сколь-
ко человек сумеет опустить бюлле-
тень в урну, сколько из них поддер-
жат независимость. Важно другое: Ру-
бикон перейден, назад пути нет, эмо-
ции зашкаливают, жители Катало-
нии (даже те, кто до сих пор выступал 
против независимости) чувствуют се-
бя обиженными высокомерием Мад-
рида. А власти Испании — правящая 
Народная партия премьер-министра 
Мариано Рахоя — во всей этой исто-
рии проявляют именно высокоме-
рие и отсутствие гибкости.

Во-первых, каталонскую мину 
можно было заблаговременно обез-
вредить — предоставить региону те 
же права распоряжаться своими на-
логами, которые в 2002 году получила 
Страна Басков. Этого сделано не было. 
В итоге в распоряжении сторонников 
независимости остался главный аргу-
мент — экономический. Во-вторых, 
учитывая, что более половины жите-
лей автономии до последнего време-
ни выступали против отделения от 
Испании, можно было все-таки согла-
ситься на референдум, изменив при 
этом конституцию. По этому пути Ка-
нада трижды шла в случае с Квебеком. 
И каждый раз выигрывала. По этому 
же пути недавно пошел Лондон в Шот-
ландии. И тоже выиграл.

Но Мадрид проявил упорство. Сра-
ботает ли эта тактика — покажет вре-
мя. Пока в этом уверенности нет. Эк-
зальтированные сторонники неза-
висимости перехватили инициати-
ву, репрессии в адрес лидеров автоно-
мии (если они последуют) только ухуд-
шат ситуацию, в ЕС (судя по послед-
ним публикациям прессы) далеко не 
в восторге от действий Мадрида, хотя 
на словах и выражают с ним солидар-
ность. И главное, непонятно, что де-
лать дальше. Распускать местные ор-
ганы власти, вводить прямое управле-
ние из центра? Это уже совсем не по-
европейски.

С этого момента время начина-
ет работать на сепаратистов. Теперь 
им спешить некуда. Водораздел про-
веден. Мадрид продемонстрировал 
свое нежелание (или неспособность) 
договариваться. Наполовину сорван-
ный референдум можно в конце кон-
цов провести в интернете — избира-
тельные списки есть, и каждый жи-
тель автономии, не сумевший попасть 
на участок, имеет возможность про-
голосовать виртуально. И даже если 
процесс займет недели или месяцы, 
это будет уже проблема Мадрида, а не 
Барселоны. Это он действует на чужой 
территории, это у него гостевой матч, 
это ему надо держать в состоянии по-
стоянной боеготовности тысячи со-
трудников полиции, свезенных в Ка-
талонию со всей Испании. Долго та-
кая мобилизация продлиться не мо-
жет. Рано или поздно хватка Мадри-
да ослабеет, запал иссякнет. Тогда, воз-
можно, придет время компромиссов, 
переговоров, уже при посредничест-
ве ЕС. Не исключено, что в итоге ис-
панские власти согласятся и на эконо-
мические уступки автономии, и на но-
вый референдум, как в Шотландии.

Вот только не будет ли слишком 
поздно? Гибкость надо проявлять сво-
евременно. События 1 октября могут 
изменить расклад сил, вдохнуть в сто-
ронников независимости новую энер-
гию, еще больше мобилизовать их. 
Они в гораздо большей степени моти-
вированы и мобилизованы, чем про-
тивники отделения. Они свою битву 
уже начали. И им отступать некуда.

Власти Испании 
в истории с Катало-
нией проявляют вы-
сокомерие и отсутст-
вие гибкости

Америка разорвала  
отношения с кубинцами
Администрация Дональда Трампа  
распорядилась не выдавать им въездные визы

Принятое Вашингтоном в конце прош
лой недели решение о прекращении 
 выдачи въездных виз в США гражданам 
 Кубы вызвало гневную реакцию  среди 
как жителей острова, так и их родствен
ников во Флориде. Госдепартамент 
 также объявил об отзыве на родину 60% 
 своего  дипломатического  персонала 
в  Гаване. Одновременно внешнеполи
тическое ведомство США  призывает 
американцев отказаться от поездок 
на остров. Представители кубинского 
правительства охарактеризовали эти 
меры как «поспешные» и чреватые се
рьезным ущербом отношениям между 
двумя странами.

К столь резким шагам администрацию 
США подтолкнули опасения за безопас-
ность работающих в кубинской столи-
це дипломатов. Как уже сообщал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 18 сентября), многие американские 

представители начиная с августа прошло-
го года жалуются на тошноту, сильнейшие 
головные боли, частичную потерю памяти. 
Как предполагают эксперты, эти и другие 
недомогания могли быть вызваны особым 
воздействием ультразвуковых или инфра-
красных волн. Однако до сих пор источник 
этих волн не установлен. Кубинские влас-
ти категорически отрицают свою причаст-
ность к тому, что в США назвали «акустиче-
скими атаками».

За несколько дней до принятия мер по 
отзыву дипсостава и прекращения выда-
чи виз в Вашингтоне прошли переговоры 
госсекретаря Рекса Тиллерсона и минист-
ра иностранных дел Кубы Бруно Родригеса. 
Встреча была запрошена кубинской сторо-
ной, однако, по данным агентства АР, она 
прошла на повышенных тонах и никаких 
результатов не дала. Кубинский министр 
лишь подтвердил: его правительство не 
имеет ни малейшего понятия, в чем при-
чина недомогания американцев в Гаване.

Жертвами того, что в США считают ди-
версией, стали исключительно дипломаты 
(их число достигло 21) и небольшая груп-
па сотрудников внешнеполитического ве-
домства Канады, другие же представители 
этих стран не пострадали. Предполагаемое 
воздействие на дипломатов оказывалось 
не в зданиях дипмиссий, а в апартаментах, 
где они жили. Кроме того, зафиксировано 
несколько случаев «мистического внешне-
го воздействия» в номерах гаванского отеля 
«Капри», где останавливаются иностранцы.

Американские эксперты выдвигают раз-
нообразные конспирологические теории 
о возможной причастности российских 
и даже северокорейских спецслужб к этим 
«акустическим атакам». Однако большинст-
во считает, что это дело рук «диссидентов» 
в кубинских спецслужбах, которые задума-
ли сорвать процесс сближения Кубы и США, 
начатый при президенте Бараке Обаме.

Отказ в выдаче виз кубинцам неоправ-
дан, отмечают представители Engage Cuba, 
вашингтонского объединения частных 
компаний, которые выступают за отмену 
экономического эмбарго США в отноше-
нии Кубы. В опубликованном пресс-рели-
зе эта организация призывает администра-
цию Дональда Трампа «не попадать в кап-
кан тех сил, которые хотят похоронить 
процесс нормализации двусторонних от-
ношений». Президент организации Cuba 
Education Travel Коллин Лаверти также по-
лагает, что принятые Вашингтоном меры 
«контрпродуктивны и наносят вред как ку-
бинскому народу, так и гражданам США».

«Как всегда, в первую очередь страдают про-
стые кубинцы, которые месяцами ждут виз 
в Америку, чтобы увидеть родственников,— го-
ворит 

”
Ъ“ главный редактор единственной не-

зависимой газеты на Кубе 
”
14 с половиной“ Йо-

ани Санчес.— Этих людей десятки тысяч. Таким 
образом, главный удар пришелся не по властям, 
а по нашему многострадальному обществу».

В меморандуме, распространенном Гос-
департаментом, записано, что кубинцы 
могут обращаться с запросами о въездных 
визах в США в третьих странах, но поря-
док получения виз никак не регламенти-
рован. К тому же этот процесс сложен в си-
лу того, что большинство государств нео-
хотно пускает на свою территорию кубин-
цев, зная, что многие хотели бы эмигриро-
вать с острова.

«Может быть, я отправлю свою маму 
в Москву, чтобы она там получила аме-
риканскую визу,— рассказывает газете 
El Nuevo Herald живущий в Майами ку-
бинец Адриан Нуньес.— Россия — одна 
из немногих стран, которая позволяет ку-
бинцам въезжать без виз. Однако такая по-
ездка обойдется мне в два-три раза доро-
же. Кроме того, как я слышал, в Москве то-
же начались проблемы с получением аме-
риканских виз».

Решение об отзыве большей части дип-
состава из Гаваны и приостановке выдачи 
виз было поддержано влиятельными сена-
торами и конгрессменами США, которые 
высказываются за прекращение оттепели 
между двумя странами. А такие противни-
ки нормализации, как сенатор от Флори-
ды Марко Рубио, призывают Белый дом 
идти еще дальше и вообще разорвать ди-
потношения с Кубой. Эту позицию не раз-
деляет частный бизнес США, для которо-
го неосвоенная Куба — своего рода Эльдо-
радо. Круизные и авиакомпаниии США 
заявляют: несмотря на предостережение 
Госдепартамента, они будут наращивать 
поток туристов на Кубу, считая ее одной 
из самых безопасных стран. «Наши кли-
енты чрезвычайно довольны турами на 
остров,— говорит агентству АР директор 
компании SmarTours Грег Джеронеус.— 
У меня нет оснований советовать людям 
отказаться от поездок на Кубу».

Евгений Бай
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В спор о церкви между 
грузинами и армянами 
вмешался спецназ
Министр внутренних дел Грузии Георгий Мгебришвили 
срочно прибыл в регион Самцхе-Джавахети с преиму-
щественно армянским населением. Жители тамошнего 
села Кумурдо оказали сопротивление полиции, пытаясь 
помешать реставрационным работам в церкви, принад-
лежность которой уже 30 лет остается предметом спо-
ров. В Тбилиси намекают, что происходящее — «насле-
дие российской военной базы», где служили многие жи-
тели региона.

Столкновения между полицией и жителями армян-
ского села Кумурдо вспыхнули вечером в субботу, 
 после того как реставраторы, прибывшие из Тбилиси, 
 начали работы по восстановлению храма X века. Гру-
зинские ученые считают этот храм, разрушенный еще 
в Средние века, «культурным наследием Грузии», ссы-
лаясь на сохранившиеся надписи на грузинском язы-
ке. Но у местных армян иное мнение. Кумурдойцы 
 попытались прорваться на территорию церкви, но им 
преградила путь сначала охрана, а затем полиция. 
Крестьяне сломали ограждение, а затем забросали 
камнями полицейские машины, а также спецназовцев, 
переброшенных на место событий из регионального 
центра Ахалцихе.

В происходящее вмешался министр внутренних дел 
Георгий Мгебришвили, прилетевший в Кумурдо на вер-
толете. Поговорив с жителями, он смог их успокоить, 
 заявив, что мнение армян будет учтено при проведении 
реставрационных работ,— особенно в части сохранно-
сти могил во дворе храма. Тем не менее МВД возбудило 
уголовное дело по ст. 353 УК (сопротивление полиции), 
ч. 1 ст. 187 (умышленная порча чужого имущества), а так-
же ч. 2 и 3 ст. 239 (хулиганство). Впрочем, никто из участ-
ников столкновений с полицией пока не  задержан.

По мнению экспертов, происшедшее в Кумурдо — 
самый серьезный инцидент в этом регионе за все годы 
независимости Грузии. Как сообщил ”Ъ“ кавказовед 
Мамука Арешидзе, армянские жители Кумурдо «уже 
тридцать лет претендуют на эту церковь и противятся 
любым реставрационным работам». Господин Аре-
шидзе уверен, что конфликт «умело разогревается 
извне». Он напомнил, что в регионе Самцхе-Джавахе-
ти с преимущественно армянским населением дисло-
цировалась российская военная база (выведенная 
из Грузии десять лет назад, к концу 2007 года) и что 
многие жители региона служили на ней. А ликвидация 
базы вызвала у местных армян недовольство. «Мино-
бороны России активно взаимодействовало с местны-
ми армянами и даже ввело должность замначальника 
военной базы по работе с населением»,— заметил 
эксперт. Георгий Двали, Тбилиси



Мощные автомобили объезжают акцизы
Автоконцерны угрожают сокращением производства
Автопроизводители получили шанс 
избежать повышения акцизов на ма-
шины с двигателями более 200 л. с. 
Правительство допустило, что в пред-
ложенные Минфином поправки мо-
гут быть внесены изменения. По рас-
четам автоконцернов, увеличение 
акцизов приведет к росту цен в преде-
лах 6% и снижению выпуска таких ма-
шин на 10–15%. По данным 

”
Ъ“, если по-

вышение все же произойдет, компании 
будут настаивать на компенсациях.

Правительство оставило автоконцернам 
надежду избежать предложенного Минфи-
ном роста акцизов на мощные автомобили. 
Проект поправок к Налоговому кодексу был в 
целом одобрен на заседании 28 сентября, но с 
оговоркой «при необходимости уточнить по-
ложения, касающиеся ставок акцизов на от-
дельные категории легковых машин».

Сейчас для всех автомобилей с мощно-
стью двигателя более 150 л. с. акциз состав-
ляет 420 руб. за 1 л. с., Минфин предлагает 
повысить его в несколько раз. Так, для ма-
шин мощностью 200–300 л. с. он может вы-

расти до 897 руб., для машин 300–400 л. с.— 
до 925 руб., для машин 400–500 л. с.— 
до 965 руб., для машин свыше 500 л. с.— 
1084 руб. Это может принести бюджету до-
полнительно 13,9 млрд руб. в 2018 году. В 
Минпромторге не комментируют ситуацию. 
Источник 

”
Ъ“ говорит, что в Минэкономики 

согласовали индексацию на уровень инфля-
ции, а с инициативой существенного роста 
ставок не знакомы.

Автоконцерны категорически против по-
вышения акцизов. Оно может привести к ро-
сту цен на автомобили с двигателями 200–
300 л. с. на 5–6%, считают в Nissan, и сниже-
нию производства на 10–15%. Компания вме-
сте с другими автопроизводителями обра-
тилась в правительство с просьбой пересмо-
треть ставку акциза. У концерна попадает под 
повышение только модель Murano, но будут 
затронуты и другие локальные производи-
тели — например, под повышение попадает 
модель Ford Explorer.

В BMW (сборка на «Автоторе») сообщи-
ли, что весь модельный ряд в России имеет 
в портфолио моторы с мощностью 200 л. с. 

и более. . В VW Group признают, что рост ак-
цизов затронет в основном импортные мо-
дели, но под него попадет и небольшая часть 
локального производства. У Mercedes под ка-
тегорию свыше 200 л. с. попадают автомоби-
ли с обозначением 250 и выше в названии 
— это все модели классов CLS, S, SL, GT, GLE, 
GLS, G и часть моделей классов A, CLA, GLA, 
C, GLC, SLC и E.

В Toyota (локально выпускают Camry, 
249 л. с.) называют утверждение новой шка-
лы ставок акциза существенным ухудшени-
ем условий соглашений о промсборке. Уве-
личение акцизов приведет к значительному 
росту налоговой нагрузки на предприятия и 
снижению объемов локального выпуска мо-
делей с двигателями свыше 200 л. с. из-за ро-
ста цен, заявили в компании

• По данным «Автостата», за январь—
июль в РФ продано 45,2 тыс. машин с мощно-
стью двигателя 201–250 л. с., 3,9 тыс.— 251–
300 л. с., 9,1 тыс.— 301–350 л. с., 3 тыс.— 351–
400 л. с. и 4,6 тыс.— от 400 л. с.
Источник 

”
Ъ“ в одном из автоконцернов 

полагает, что повышение акциза будет «заши-

то» в следующее «неизбежное» повышение 
цен. Но признает, что машины с двигателем 
мощностью более 200 л. с.— это, как прави-
ло, высокомаржинальные товары, которые 
«вполне могут и выдержать повышение ак-
цизов с текущим уровнем цен». Дмитрий Ба-
банский из SBS Consulting согласен, что чем 
больше мощность двигателя, тем дороже ав-
томобиль и меньше эластичность спроса, по-
этому к значительному сокращению продаж 
рост акциза не приведет. Но собеседник 

”
Ъ“ 

в отрасли замечает, что если для премиум-
сегмента это справедливо, то модели Nissan 
Murano, Ford Explorer или Toyota Camry — 
средний сегмент, где рост цены имеет боль-
шое влияние на объем продаж.

Один из источников 
”
Ъ“ оценивает до-

полнительную налоговую нагрузку в 100-
500 млн руб. на предприятие в зависимости 
от объемов выпуска. Концерны планируют 
продолжать бороться за отмену повышения 
акцизов, говорит он, а в случае неудачи «ве-
роятно, будут ставить вопрос о компенсаци-
онных мерах».

Яна Циноева

Международные инвесторы, воодушев-
ленные перспективами роста мировой 
экономики и динамикой цен на нефть, 
впервые с февраля начали возвращать-
ся на российский рынок акций. По дан-
ным Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR), объем вложений в российский 
фондовый рынок за минувший месяц 
превысил $324 млн — максимальную 
величину с начала года.

Данные EPFR свидетельствуют, что ино-
странные инвесторы, на протяжении ше-
сти месяцев сокращавшие вложения в фон-
ды, которые ориентированы на россий-
ский фондовый рынок, начали их нара-
щивать. По оценке 

”
Ъ“, основанной на от-

чете BofA Merrill Lynch (учитывает данные 
EPFR), объем средств, который поступил в 
такие фонды за неполный месяц, закончив-
шийся 27 сентября, составил $324 млн — на 
треть больше оттока, зафиксированного ме-
сяцем ранее ($250 млн). Текущий результат 
— первый со знаком плюс с февраля, когда 
фондам удалось привлечь около $300 млн. 
В предыдущие шесть месяцев инвесторы в 
основном забирали деньги с российского 
рынка (баланс привлечений с начала года 
отрицательный — минус $810 млн).

В сентябре резко вырос спрос на боль-
шинство региональных и страновых фон-
дов. По данным EPFR, за месяц суммарный 
объем привлеченных фондами развиваю-
щихся рынков средств составил $6,2 мл-
рд — максимальный объем с мая текуще-
го года. При этом российские фонды оказа-
лись в числе лидеров среди фондов разви-
вающихся стран. Больший объем средств 
инвесторы вложили только в Бразилию 
($491 млн) и Китай ($400 млн).

На высокую популярность активов раз-
вивающихся стран указывал последний 
опрос портфельных управляющих, про-
веденный аналитиками Bank of America 
Merrill Lynch (см. 

”
Ъ“ от 13 сентября). Со-

гласно ему, число управляющих, увели-

чивших долю акций развивающихся стран 
в своих портфелях, на 47% превысило чи-
сло тех, кто этого не сделал. Такого высоко-
го спроса на эти финансовые инструменты 
инвесторы не предъявляли уже более се-
ми лет. По словам директора по инвестици-
ям April Capital Дмитрия Скворцова, мяг-
кая монетарная политика ведущих центро-
банков, а также признаки ускорения миро-

вой экономики положительно сказались на 
аппетите у инвесторов к риску.

Инвесторы вновь ищут недооцененные 
активы и акции российских компаний. По 
данным аналитиков BofA Merrill Lynch, рос-
сийские компании торгуются исходя из ко-
эффициента P/E (отношение капитализации 
компании к прогнозной чистой прибыли за 
2017 год) на уровне 6, а это в два-три раза ни-

же среднего показателя для других развива-
ющихся стран. Аналогичный показатель для 
китайских компаний составляет 13,7, для бра-
зильских — 13,1, для индийских — 17,9. На-
ряду с дешевизной российского рынка инве-
сторов привлекает высокая дивидендная до-
ходность акций — 4,9%, что более чем вдвое 
выше среднего показателя для развивающих-
ся стран (2,3%). «Рынок настолько недооце-
нен, что инвесторы перестали ждать четких 
сигналов о возможном сближении позиций 
между США и Россией, им достаточно отсутст-
вия жестких контрвыпадов»,— отмечает пор-
тфельный управляющий группы «Тринфико» 
Фарит Закиров.

Дополнительную поддержку рублевым ак-
тивам оказывает ситуация на рынке нефти. 
По данным агентства Reuters, стоимость се-
вероморской Brent на спот-рынке выросла 
за последний месяц на 15% и достигла на ми-
нувшей неделе максимальной отметки с ле-
та 2015 года — $60 за баррель. Из-за сырьевой 
ориентации экономики российский рынок 
воспринимается иностранными инвестора-
ми как производная от нефти. Поэтому в по-
следние недели управляющие наблюдают 
возросший интерес иностранцев к вложени-
ям в российские ценные бумаги.

Впрочем, большинство экспертов считают, 
что пока рано говорить об устойчивом восста-
новлении спроса на российский рынок ак-
ций. По словам начальника управления ана-
литических исследований УК «Уралсиб» Алек-
сандра Головцова, главным риском выступа-
ет перегретость рынка нефти — это подтвер-
ждает практически полное отсутствие корот-
ких позиций при рекордно большом объеме 
длинных. «Охлаждение спекулятивного ажи-
отажа вокруг нефтяных фьючерсов вернет и 
российские индексы к более адекватным зна-
чениям,— отмечает он.— Прекращению при-
токов могут способствовать ужесточение по-
литики ФРС и ЕЦБ, а также наметившееся тор-
можение деловой активности в Китае».

Виталий Гайдаев

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20356,28 (-6,83)
РТС 1136,75 (+11,19)
FTSE 100 7372,76 (+49,94)

DAX 30 12828,86 (+124,21)
DJIA 22405,09 (+23,89)
NASDAQ Composite 6495,96 (+42,51)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.09–2.10.17
Австралийский доллар 45,5201
Английский фунт 77,8529
Белорусский рубль** 29,5357
Датская крона* 91,9954

Доллар США 58,0169
Евро 68,4483
Индийская рупия*** 88,7651
Казахский тенге*** 17,0075

Канадский доллар 46,6862
Китайский юань* 87,3656
Норвежская крона* 73,0250
СДР 81,9042

Сингапурский доллар 42,7318
Новая турецкая лира 16,3276
Украинская гривна* 21,8150
Шведская крона* 71,4160

Швейцарский франк 59,8051
Японская иена*** 51,6096
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Существуют новости, о которых мы 
сообщаем практически ежедневно, 
десятками различных форматов — и 
они тем не менее в силу своей приро-
ды остаются для большинства наших 
читателей неожиданностью. В этом, 
по сути, нет ничьей вины — речь идет 
об очень долгосрочных трендах, и 
«реализоваться» в очевидной для всех 
форме они могут когда угодно на про-
тяжении нескольких лет. Снижение 
долгосрочных уровней инфляции по-
сле перехода ЦБ к политике инфляци-
онного таргетирования осенью 2014 
года — из этой группы. Последствия 
смены политики Банка России пред-
сказуемы для бизнеса уже более двух 
лет, очевидность и неотменимость 
последствий этой политики понят-
на всем уже не менее года. Времен-
ные лаги между антиинфляционны-
ми шагами-действиями ЦБ (в основ-
ном это снижение ключевой ставки) 
и сокращением уровня прироста цен 
составляют около девяти месяцев. Да-
же если бы Банк России принял (на-
пример, завтра) решение увеличить 
уровни инфляции с текущих 4–4,5% 
год к году до привычных для россий-
ской экономики 8–10%, достижение 
новой инфляционной цели заняло 
бы у него не менее полугода даже с 
учетом асимметричности инфляци-
онных ожиданий.

Главное последствие достаточно 
быстрого снижения инфляции — по-
теря адекватности бизнес-моделями, 
использующимися в реальных ком-
паниях. Два примера происходящего 
общеизвестны — это, с одной сторо-
ны, «Открытие» и «Бинбанк», с другой 
— авиакомпания «ВИМ-Авиа». Разни-
ца между этими ситуациями с точки 
зрения экономистов минимальна: и 
там и тут существовавшие до 2014 го-
да бизнес-модели предполагали око-
лонулевые или отрицательные ре-
альные процентные ставки по креди-
там и достаточно сложный бизнес, ко-

торый имеет большой запас прочно-
сти и инерции (в отличие, например, 
от динамичного бизнеса торговли не-
продовольственными товарами — 
там состав рынка сменился в течение 
года-полутора) и который весьма до-
рого перестраивать. Да и незачем: до-
статочно выбрать более агрессивную 
стратегию (в случае с «Открытием» — 
рынок M&A, в случае с «ВИМ-Авиа» 
— рынок перевозок китайских тури-
стов), чтобы рассчитывать на продол-
жение существования. У многих вы-
ходит, и они с их проблемами пока не 
попадают в новости. Многие решают 
продать бизнес (что нормально при 
ценовых шоках, но непросто для ны-
нешней ситуации в России) или вло-
жить деньги в его реформирование 
(нередко это в России сейчас невоз-
можно, во всяком случае при нынеш-
них ожиданиях доходности). В случае 
с банковским бизнесом есть хороший 
способ — отдать его в управление ЦБ. 
Но на абсолютном большинстве рын-
ков такого способа нет вообще. Разго-
вор идет только о том, хватит ли у соб-
ственника решимости самому ликви-
дировать бизнес с нормальными крат-
косрочными и плохими среднесроч-
ными перспективами или этот бизнес 
умрет — бесшумно или шумно.

В сущности, главная новость про 
инфляционное таргетирование — то, 
что даже трех лет для принятия реше-
ния «сразу или помучиться» россий-
ским собственникам недостаточно.

правила  
игры

Ценовой шок, свя-
занный со снижени-
ем инфляции, испы-
тывают и сотни тысяч 
компаний, не попа-
дающих в новости

напоминает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Туристы хотят куда подальше
Спрос на поездки по России продолжит падать зимой
Снижение интереса российских ту-
ристов к путешествиям по стране, 
ставшее одним из трендов прошед-
шего лета, может сохраниться и в зим-
нем сезоне. Хотя цены на размеще-
ние за год почти не изменились, доля 
России в общем объеме продаж тура-
гентств на этапе раннего бронирова-
ния упала в несколько раз.

Интерес путешественников к зимним 
поездкам по России значительно сократил-
ся, свидетельствуют данные опрошенных 

”
Ъ“ участников туррынка. Так, по расчетам 

Level.Travel, если в январе—сентябре Рос-
сия занимала 5% в общей структуре продаж 
на зимний сезон, то сейчас выбыла из переч-
ня востребованных направлений. Похожие 
данные у Travelata.ru: год назад на зимние 
туры по России приходилось 14% продаж, 
то теперь речь идет всего о 2%. В OnlineTur.
ru говорят о снижении доли внутренних на-
правлений с 2,8% до 1,9%. Гендиректор Level.
Travel Дмитрий Малютин уточняет, что про-
дажи зимних туров по стране в этом году в 
принципе начались на месяц позже, чем в 

прошлом. Но, по его словам, интерес к Рос-
сии традиционно растет с началом сезона.

Снижение спроса на Россию в зимний се-
зон заметили и туроператоры. Директор по 
продажам НТК «Интурист» Сергей Толчин 
указывает, что спрос на поездки на европей-
ские горнолыжные направления в зимний 
период на 20% превышает уровень 2016 го-
да, тогда как интерес к российским направ-
лениям пропорционально снижается. Ген-
директор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин настроен оптимистичнее. По его 
мнению, продажи туров по России в зимнем 
сезоне будут сопоставимы с 2016 годом и да-
же, возможно, вырастут на 5%. «Летом основ-
ной причиной обвала спроса на внутреннем 
рынке стали завышенные цены на размеще-
ние, но отельеры сделали выводы — цены 
на зимний сезон не выросли относительно 
прошлого года»,— говорит Сергей Ромаш-
кин. Он подтверждает, что бронирования в 
этом году начались значительно позже. Но, 
по мнению господина Ромашкина, это мо-
жет быть связано со сдвинувшимся летним 
сезоном: из-за холодного июня и июля мно-

гие отправились на море только в сентябре и 
пока не готовы планировать зимний отдых.

Самым востребованным зарубежным 
зимним направлением в Travelta.ru называ-
ют Таиланд — доля страны в структуре про-
даж за год увеличилась с 9% до 24%. Вторые 
по популярности — ОАЭ, спрос вырос с 7% 
до 24%. Гендиректор Travelata.ru Алексей За-
рецкий связывает это с облегчением визо-
вого режима. Кроме того, направление счи-
тается альтернативой Египту. По расчетам 
Level.Travel, в топ-3 наиболее востребован-
ных зимних направлений входят Таиланд 
(33% продаж), Индия (27%) и Вьетнам (9%).

Спад интереса к зимним поездкам по 
России виден и в сегменте самостоятельно-
го бронирования. Директор по развитию 
OneTwoTrip Аркадий Гинес говорит, что 
если в 2016 году на новогодние даты на за-
рубежные направления приходилось 64%, 
то в этом году эта доля выросла до 82%. Доля 
внутренних авиабилетов в структуре про-
даж снизилась более чем в два раза — с 36% 
до 17%. Господин Гинес связывает это со ста-
билизацией курса валют, на фоне которой 

россияне стали увереннее планировать за-
граничные путешествия. Предпочтения пу-
тешественников на зимний сезон в самосто-
ятельном сегменте заметно отличаются. По 
расчетам Tutu.ru, Германия стала наиболее 
востребованным направлением авиапере-
летов — 9,6% продаж на новогодние даты, 
следом идут Чехия — 8,8% и Италия — 7,2%.

Падение спроса на поездки по России по-
сле двух лет его устойчивого роста стало од-
ним из трендов летнего сезона. Согласно 
представленным ранее расчетам туропера-
торов, поток на внутренние курорты летом 
сократился на 15–20% (см. 

”
Ъ“ от 6 сентября). 

Ставший большой проблемой для туропера-
торов в летнем сезоне сбой в работе «ВИМ-
Авиа» и осенний крах авиакомпании не ока-
жут значимого влияния на рынок зимой. 
Во-первых, поясняет Сергей Ромашкин, нет 
крупных туроператоров, которые формиро-
вали бы на базе перевозчика свою будущую 
полетную программу, во-вторых, дефицит 
перевозки зимой не ощущается: на сущест-
вующих рейсах много свободных мест.

Александра Мерцалова

Инвесторы возвращаются
Вложения в российский рынок вернулись к росту
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Участников финансового рынка ждет 
глобальная проверка на прочность — 
макропруденциальное стресс-тестиро-
вание ЦБ. Помимо банков обязатель-
ными такие стресс-тесты станут для не-
государственных пенсионных фондов 
(НПФ). Сценарии пока не раскрываются, 
но с высокой вероятностью особое вни-
мание регулятор уделит инвестициям 
в связанные компании с целью сокра-
щения перекрестных вложений.

Введение обязательного для крупнейших 
участников рынка (более 80% активов финан-
совой системы) нового стресс-тестирования 
— макропруденциального — Банк России 
анонсировал на своем сайте. Основная цель 
— выявить общие для того или иного сектора 
возможные проблемы в период резкого ухуд-
шения экономической конъюнктуры. Риски 
отдельного игрока или группы могут оказать 
влияние на других игроков через канал акти-
вов (потери от переоценки вложений в цен-
ные бумаги, межбанк, операции репо) и ка-
нал пассивов (риски фондирования и изъя-
тия ликвидности). «Реализация стрессового 
сценария может запустить несколько раундов 
заражения по сети участников рынка, в ходе 
которых тестируется устойчивость системы к 
шокам…— отмечается в материалах ЦБ.— 
Рассмотрение объектов стресс-тестирования 
на групповой основе позволяет учесть взаи-
мосвязи внутри групп как возможную под-
держку аффилированных организаций, так и 
эффекты заражения».

Помимо банков участие в стресс-тестах ста-
нет обязательным для НПФ. «Некредитные фи-
нансовые организации могут стать источника-
ми заражения на финансовом рынке, став 
инициаторами 

”
горячих продаж“… Для НПФ 

потенциальные риски меньше, однако гипо-
тетически они также могут инициировать 

”
го-

рячие продажи“, если столкнутся с риском 
ликвидности в случае переходной компа-
нии»,— отмечается в документе.

Сроки запуска стресс-тестов и их сценарии 
пока не раскрываются. Проект методологии 
ЦБ намерен опубликовать до конца года. Пока 
известно лишь, что оценка пойдет по пяти 
временным горизонтам: от двухдневного до 
двухгодового. «Такой стресс-тест может быть 
полезен для сопоставления с результатами 
надзорного стресс-теста, но не предназначен 
для осуществления надзорных мер,— сооб-
щили в пресс-службе ЦБ.— Его задача — оце-
нить системный риск и на этой основе оце-
нить параметры макропруденциальных ин-
струментов защиты».

• Российские банки проходят надзорные 
стресс-тесты с 2003 года. НПФ сейчас оценива-
ют свои портфели и возможность выполнить 
все обязательства в добровольном порядке, обя-
зательными для фондов стресс-тесты станут 

с февраля 2018 года. Опыта прохождения ма-
кропруденциальных стресс-тестов пока нет 
ни у кого из участников финансового рынка. 
По мнению участников рынка, инициати-

ва ЦБ может быть полезна. «Тестирование по-
зволит регулятору заранее определить потен-
циально наиболее уязвимых в период кризи-
са участников финансовой системы и заста-
вить акционеров и менеджмент изменить 
стратегию, состав и структуру инвестицион-
ных активов»,— отмечает руководитель отде-
ла по управлению рисками АО «НПФ Согла-
сие» Станислав Дмитриев. «Создаст ли это тре-

бования по дополнительным расходам на ка-
питал для крупнейших финансово-промыш-
ленных групп, зависит от жесткости приме-
няемых сценариев и параметров моделей»,— 
говорит начальник управления риск-менед-
жмента НПФ Сбербанка Андрей Журихин. Уз-
кое место — порядок определения связанных 
сторон, отмечает исполнительный директор 
НПФ «Сафмар» Евгений Якушев: «В россий-
ском законодательстве нет четких критериев, 
по которым устанавливается связанность. А 
сам ЦБ пользуется механизмом мотивирован-
ного суждения». В целом стресс-тестирование 
приведет к снижению рисков в системе, при-
знает господин Дмитриев, но оборотной сто-
роной станет падение рентабельности бан-
ков, НПФ и страховщиков.

По итогам проверок стоит ожидать ужесто-
чения регуляторных ограничений — прежде 
всего по инвестированию/кредитованию свя-
занных сторон и перекрестным вложениям 
близких групп, прогнозирует директор груп-
пы рейтингов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин. Он считает вполне вероятным, 
что «одним из катализаторов запуска макро-
пруденциального тестирования стал опыт 
оздоровления банка 

”
ФК Открытие“ и Бин-

банка, в периметре которых есть и крупные 
НПФ, и страховые компании». 

Павел Аксенов

Пенсии и депозиты 
ждет макростресс
Регулятор оценит  
системные риски финрынка

Структура «Ростеха» выкупит у Новико-
мбанка и Сбербанка долг Сосновского 
судостроительного завода в Кировской 
области на 1,2 млрд руб. В результате ре-
структуризации верфь, которая уже 
строит три лоцмейстерских судна для 
Росморпорта, должна получить новые 
заказы. При этом входить в капитал вер-
фи или включать ее в свой периметр 
«Ростех» пока не планирует.

Как стало известно 
”
Ъ“, дочерняя компания 

госкорпорации «Ростех» «РТ-Капитал» реструк-
турирует 1,2 млрд руб. долга Сосновского судо-
строительного завода (ССЗ) в Кировской обла-
сти. Компания возьмет на свой баланс долго-
вые обязательства верфи, ранее принадлежав-
шие Новикомбанку (опорный банк госкорпо-
рации), еще 1% долга «РТ-Капитал» выкупил у 
Сбербанка. Реструктуризацию планируется 
провести в течение полугода. Помимо креди-
тов у завода есть еще другие задолженности, ко-
торые составляют около 10–15% общего долга.

В настоящий момент «РТ-Капитал» не плани-
рует входить в капитал ССЗ, «Ростех» также пока 
не собирается включать верфь в свой контур, за-
явил 

”
Ъ“ заместитель главы госкорпорации 

Александр Назаров. Он добавил, что не ведется 
переговоров и о включении предприятия в 
концерн «Калашников». Между тем на прош-
лой неделе в Совете федерации глава «Ростеха» 
Сергей Чемезов сообщил: ССЗ может войти в со-

став концерна. «У 
”
Калашникова“ есть завод 

”
Вымпел“, они там, в Ярославской области в го-

роде Рыбинске, восстановили производство. Я 
им предложу, чтобы они и этот завод взяли в 
свою орбиту»,— сказал он (цитата по информа-
гентству «Оружие России»). Концерн «Калашни-
ков» на запрос 

”
Ъ“ в пятницу не ответил.

По словам господина Назарова, основной 
задачей является восстановление работы вер-
фи, сейчас ведутся переговоры с рядом потен-
циальных заказчиков, и к ноябрю планирует-
ся разработать трехлетний план загрузки про-
изводственных мощностей ССЗ. В частности, 
дать заказы готово ФГУП «Росморпорт» — соот-
ветствующее намерение закреплено в согла-
шении о реструктуризации при условии вы-
полнения восстановительных мероприятий, 
говорят в «Ростехе». ФГУП на запрос 

”
Ъ“ в пят-

ницу не ответил. Представитель Сосновского 
судостроительного завода сообщил 

”
Ъ“, что 

сделка с «Ростехом» позволит стабилизировать 
положение предприятия, закрыть задолжен-
ности по зарплате и налогам. В данный мо-
мент верфь ведет строительство трех лоцмейс-
терских судов для Росморпорта, также в бли-
жайшее время должен быть подписан кон-
тракт с новыми заказчиками.

Сосновский судостроительный завод осно-
ван в июле 1924 года на юге Кировской обла-
сти. Верфь специализируется на строительст-
ве малотоннажного рыболовного, пассажир-

ского и танкерного флота. По данным базы 
СПАРК, 100% верфи принадлежит через ООО 
«Финтеко» Ризвану Азарсанову и Петимат Хам-
хоевой. По последним доступным данным, 
убыток компании в 2014 году по РСБУ — около 
60 млн руб., выручка — 128 млн руб.

Источник 
”
Ъ“ на рынке называет завод пер-

спективным и с хорошими традициями. 
Основная проблема верфи — несудоходная ре-
ка Вятка, отмечает он. По его словам, одно из 
лоцмейстерских судов почти полностью гото-
во, другие два на высокой стадии готовности. 
Трудности ССЗ возникли из-за девальвации — 
предприятие закупало оборудование за валю-
ту, из-за курсовой разницы возникла задол-
женность, надо было еще тогда внести деньги, 
и это разрешило бы ситуацию, говорит источ-
ник 

”
Ъ“. Предприятие сейчас ведет перегово-

ры по новым заказам, однако они осложняют-
ся большой долговой нагрузкой.

Управляющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский отмечает, что появление 
структур «Ростеха» в качестве ключевых креди-
торов может обеспечить привлечение заказов 
на ССЗ от госструктур, что улучшит финансовое 
состояние верфи. Для новых кредиторов сделка 
также может быть выгодной в том случае, если 
выкуп долга произойдет с дисконтом. По его 
мнению, учитывая финансовое состояние вер-
фи, дисконт мог составить от 10% до 30%.

Анастасия Веденеева

«Ростех» возьмет верфь в долг
Госкорпорация займется Сосновским заводом

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Россельхозбанку (РСХБ) отказано в фи-
нансировании от государства в следую-
щем году. В проект бюджета на 2018–
2020 годы дотации банку не включены. 
Даже если из дополнительных расходов 
бюджета на 2017 год РСХБ, как планиру-
ется, будут выделены 20 млрд руб., это 
не покроет потребности банка в пря-
мых вливаниях в капитал.

Проект бюджета на 2018–2020 годы, в пят-
ницу внесенный в Госдуму, вопреки ожида-
ниям РСХБ (на 100% принадлежит государст-
ву), не предусматривает докапитализации 
банка из средств госпрограммы развития 
сельского хозяйства. «Ко второму чтению 
бюджета будут вноситься правки, но в рамках 
данного закона получить дополнительные 
средства из бюджета РСХБ в ближайший год 
будет затруднительно»,— указал источник 

”
Ъ“ в финансово-экономическом блоке пра-

вительства. Собеседник 
”
Ъ“ отметил, что 

20 млрд руб. «в целях сохранения темпов ро-
ста аграрного производства» РСХБ, скорее 
всего, получит из дополнительных расходов 
бюджета на 2017 год, как следует из поправок 
к нему, предложенных Минфином. В Минфи-
не не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В 2017 году в рамках госпрограммы разви-
тия сельского хозяйства РСХБ получил в капи-

тал 5 млрд руб., летними поправками в бюд-
жет банку было выделено еще 25 млрд руб. РС-
ХБ получает вливания от государства регуляр-
но. Так, в 2016 году — на 8 млрд руб., в 2015 го-
ду — на 10 млрд руб., еще 68,8 млрд руб. он по-
лучил в капитал в виде ОФЗ. 

Без финансовой поддержки государства 
РСХБ будет непросто. В 2018 году банку потре-
буется минимум 30 млрд руб. из бюджета для 
увеличения капитала. Как указывал зампред 
правления РСХБ Кирилл Левин, это нужно 
для выполнения базельских надбавок по ка-
питалу в 2018 году (см. 

”
Ъ“ от 29 августа). «Банк 

рассчитывает на получение средств напря-
мую из федерального бюджета»,— уточняли 
тогда 

”
Ъ“ в РСХБ.

• В соответствии с требованиями «Базеля-3» 
регулятор ввел для всех банков надбавку для 
поддержания достаточности капитала (повы-
шается на 0,625 процентного пункта ежегодно 
до достижения 2,5% с 1 января 2019 года) и над-
бавку за системную значимость (РСХБ — сис-
темно значимый банк), которая повышается 
ежегодно до достижения 1% к началу 2019 года.
Выделение 20 млрд руб. из дополнитель-

ных расходов бюджета на 2017 год не покроет 
потребности РСХБ в капитале. Согласно отчет-
ности банка по МСФО, на конец 2016 года не-
зарезервированные проблемные кредиты, 

просроченные более чем на 90 дней (NPL), а 
также кредиты под наблюдением в сумме со-
ставляли 160 млрд руб., отмечает аналитик 
Fitch Сергей Попов. «Часть ссуд обеспечена за-
логами, поэтому потери по ним, конечно, бу-
дут меньше,— говорит он.— Однако если под-
ходить консервативно, что все проблемные 
кредиты должны быть зарезервированы пол-
ностью, то с учетом прибыли до создания ре-
зервов за шесть месяцев 2017 года в размере 
24 млрд руб. банку на это потребуется более 
трех лет». И это при условии, что в РСХБ не воз-
никнет новых проблем и банк не будет расти, 
добавил господин Попов. По его оценкам, на 
1 сентября 2017 года подушка капитала РСХБ 
позволяла ему досоздать резервы на 58 млрд 
руб. Плюс в сентябре банк завершил размеще-
ние акций на сумму 25 млрд руб. (это как раз 
средства, предусмотренные летними поправ-
ками к бюджету). «Соответственно, чтобы сра-
зу зарезервировать текущие проблемы, банку 
потребовалось бы еще около 77 млрд руб. до-
полнительной поддержки»,— заключил го-
сподин Попов. С учетом выделения заплани-
рованных 20 млрд руб. из допрасходов бюд-
жета на 2017 год открытым остается вопрос о 
поддержке в размере более 50 млрд руб.

В РСХБ не ответили на запрос 
”
Ъ“.

Юлия Полякова

РСХБ не вписали в бюджет
Госдотации не покроют потребности банка в капитале

Советую тем, у кого бизнес-модель 
построена на кредитовании 

бизнеса собственников, серьезно 
задуматься над ее изменением

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 14 июля 2017 года

Ц И Т А Т А
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, готовится к запуску пер

вый в России проект продажи «цифровых брил
лиантов» на базе технологии блокчейн. Базовым 
 активом «бриллкойнов», которые в рамках ICO 
на дальневосточной инвестиционной площадке 
«Восход» выпустит сингапурский фонд Diamundi 
Pte Ltd, станут бриллианты АЛРОСА. Именно на
личие реального обеспечения сделало возмож
ным ICO на $1 млрд, запланированное на январь 
2018 года.

В понедельник, 2 октября, сингапурский инвестфонд 
Diamundi Pte Ltd и некоммерческое партнерство (НП) РТС 
(организатор инвестиционной системы «Восход» на Даль-
нем Востоке) заключают соглашение о размещении 
D1 Coin («бриллкойн», выпускается на базе платформы 
Ethereum), базовым активом которого являются брилли-
анты АЛРОСА. Об этом рассказали 

”
Ъ“ в Фонде развития 

Дальнего Востока (ФРДВ), который поддерживает проект. 
«Владивосток — стратегический город для наших партне-
ров из Китая, Кореи и особенно Японии, которые очень за-
интересованы в проектах, связанных с новыми технологи-
ями,— отметил гендиректор ФРДВ Алексей Чекунков.— 
Мы получили уникальную возможность занять нишу на 
рынке криптотехнологий, и проект на базе системы 

”
Вос-

ход“ — один из серьезных шагов в этом направлении».
Инициатором проекта выступил Diamundi Pte Ltd. Это 

криптовалютный фонд, который организовали Хоги Хюн, 
бывший управляющий директор азиатской группы 
управления инвестициями компании Abacus Capital (ма-
теринская структура расположена в США), и Билл Клакс-
тон, основатель сингапурской консалтинговой компании 
в сфере IT и блокчейн-технологий Ledgers. По словам гла-
вы НП РТС Романа Горюнова, проект может быть реализо-
ван в любой стране. «Но Дальний Восток является центром 
бриллиантовой индустрии РФ,— уточнил он.— И цифро-
вые активы, основанные на этом природном богатстве, 
правильно создавать и выпускать в обращение на россий-
ской площадке, чтобы средства от реализации проекта по-
ступали в национальную экономику».

Использование технологии блокчейн для аутентифи-
кации бриллиантов, торговли и архивирования данных в 
июне анонсировала Singapore Diamond Investment 
Exchange. Бриллианты традиционно являются сложным 
для инвестирования активом. Но, уверяет Романа Горю-
нов, токен D1 Coin позволяет получить «дробную стои-
мость». В основе цены базового актива токена (виртуаль-
ный заменитель «бриллкойна»), который будет продавать-
ся в рамках ICO, лежит математическая формула, учитыва-
ющая все характеристики предложенных к оцифровке 
бриллиантов. Обсчет камней производился с помощью 
нейронной сети. Все бриллианты приведены к условной 

единице, которая составляет по номиналу $10. При расче-
те цены учитывалось множество параметров, влияющих 
на нее,— каратность, чистота, масса и т. д.

Рыночная стоимость D1 Coin во время ICO будет зави-
сеть от спроса инвесторов, подчеркнул господин Горюнов. 
Но участники проекта оптимистичны: по словам Алексея 
Чекункова, исходно объем размещения планировался на 
$100 млн, а теперь речь идет об $1 млрд. Источники 

”
Ъ“ 

уточняют, что уже поданы заявки на $400 млн. В клиент-
ской базе по большей части институциональные инвесто-
ры, в основном это клиенты азиатских банков.

В последние месяцы тема цифровых активов активно 
обсуждалась на уровне правительства, Минфина и ЦБ. 
Их позиции совпадают в том, что крипторынок нуждает-
ся в регулировании, но когда и в каком — расходятся 
(см. 

”
Ъ“ от 11 сентября). Месяц назад ЦБ объявил, что 

«операции с криптовалютами несут в себе высокие ри-
ски как при проведении обменных операций… так и в 
случае привлечения финансирования через ICO». Там со-
чли преждевременным допуск криптовалют и любых 
связанных с ними финансовых инструментов к органи-
зованным торгам. Но прямого запрета не было, а для 
«Восхода» ЦБ согласовал правила клиринга расчетов по 
сделкам с электронными активами на основе природ-
ных ресурсов (см. 

”
Ъ“ от 5 сентября).

В текущем проекте речь идет как раз об обеспеченном 
реальными ценностями активе. Бриллианты будут хра-
ниться в специальных сейфах в Сингапуре и позднее — в 
Швейцарии. Оттуда будет организована доставка камней 
потребителям. «Мы подписали с Diamundi соглашение и 
выступаем поставщиком бриллиантов для проекта»,— со-
общил директор филиала «Бриллианты АЛРОСА» Павел 
Винихин. По его словам, срок доставки бриллиантов до 
сейфа не превышает двух дней, камни уже подготовлены.

Система обмена D1 Coin на бриллианты будет органи-
зована по принципу обычного интернет-магазина, где по-
требитель сможет выбрать камень соответствующей стои-
мости на свой вкус. «Возможно, это не самый лучший спо-
соб купить бриллианты, но это самый защищенный спо-
соб участвовать в рынке криптоактивов, которые в обыч-
ной практике не обеспечены»,— подчеркивает господин 
Чекунков. Павел Винихин добавляет, что и поставщик 
бриллиантов «является гарантированным, прозрачным, 
известным на рынке, что подтверждается сертификатом». 
Планы по объемам продаж бриллиантов в рамках проек-
та АЛРОСА не раскрывает, господин Винихин лишь уточ-
няет, что компания будет «одним из поставщиков». Ранее 
анонсировался проект организации торгов поставочны-
ми фьючерсами на бриллианты АЛРОСА на Московской 
бирже, однако его реализация была отложена.

Мария Сарычева

Российские бриллианты оцифруют
«Бриллкойны» будут торговаться на «Восходе»

Одной из наиболее масштабных 
стала авария в ОЭС Востока в ДФО 
1 августа: отключились пять круп-
ных ЛЭП, прекратилось энергоснаб-
жение потребителей мощностью 
1,6 ГВт, останавливались поезда на 
Транссибе, без электричества оста-
лось около миллиона человек.

Как поясняет один из источников 

”
Ъ“ на энергорынке, документ обсу-

ждался «в вялотекущем режиме» око-
ло четырех лет, но последние аварии 
актуализировали принятие правил. 
По словам господина Черезова, ПТФ 
не содержат определенных сроков 
перехода на новое оборудование, а 
стоимость этих работ, по его оценке, 
будет «не столь существенной». Но 
энергетики, признает чиновник, вос-
принимают ПТФ крайне негативно.

В «Совете производителей энер-
гии» 

”
Ъ“ сообщили, что «представ-

ленный проект постановления идет 
вразрез с межправительственными 
соглашениями о техническом регу-
лировании ЕЭС, а также с 184-ФЗ 

”
О 

техническом регулировании“». Там 
отмечают, что только на модерниза-
цию комплексов релейной защиты и 
автоматики может потребоваться 
18 млрд руб.

Источник 
”
Ъ“ в одной из энерго-

компаний согласен, что зачастую сис-

темные аварии провоцирует некор-
ректная работа противоаварийной 
автоматики, но сейчас аргумент ис-
пользуется со стороны Минэнерго 
«скорее как предлог для принятия из-
быточного регулирования работы ге-
нераторов». По его мнению, ПТФ на-
правлены «не только на развитие сис-
темной надежности, но и детально 
регламентируют множество не свя-
занных с надежностью требований к 
энергооборудованию».

В «Системном операторе» (диспет-
чер энергосистемы) поддерживают 
принятие ПТФ, но считают: только 
этого документа для урегулирования 
ситуации недостаточно. Дополнитель-
но требуется принятие ряда конкре-
тизирующих нормативно-техниче-

ских документов на отраслевом уров-
не. В «Сообществе потребителей энер-
гии» отмечают, что ПТФ должны быть, 
но концепция, предложенная Минэ-
нерго, «не выдерживает критики». По 
мнению потребителей, документ «не-
обоснованно наделяет 

”
Системного 

оператора“ неограниченными права-
ми и полномочиями», одновременно 
«снимает с него всякую ответствен-
ность за ситуацию в энергосистеме». 
Также, по мнению ассоциации, для 
«объективных выводов необходимо 
менять порядок расследования ава-
рий и включать в состав комиссий 
представителей потребителей и неза-
висимых экспертов», чего сейчас не 
происходит.

Татьяна Дятел

Аварии стали делом техники

По данным New Stream, выручка группы в 2016 году 
— $3,1 млрд, EDITDA — минус $69 млн, чистый долг 
$2,5 млрд. Балансовая стоимость активов — $3,6 млрд, 
но собеседники 

”
Ъ“ сомневаются, что группа стоит боль-

ше уровня ее долга.
Как выяснил 

”
Ъ“, параллельно Дмитрий Мазуров за-

крыл сделку о покупке у владельца «Уралсиба» Владими-
ра Когана 25% в Афипском НПЗ. В New Stream 

”
Ъ“ сказа-

ли, что эту долю приобрела «дружественная» трейдинго-
вая структура. Сумму сделку стороны не раскрывают, но, 
по данным 

”
Ъ“, она составила не более $20 млн. 

Господа Мазуров и Макаров знакомы как минимум с 
начала 2000-х годов и сотрудничали по поставкам газа. 
Газовая компания Игоря Макарова «Итера» была в то вре-
мя крупнейшим производителем газа после «Газпрома», 
но после потери возможности поставок в Европу и на Ук-
раину в 2006 году ее позиции стали ослабевать. В итоге в 
2012 году господин Макаров пошел на объединение с 
«Роснефтью», продав 51% в «Итере». По условиям сделки 
«Роснефть» вложила в СП свои газовые активы и 
$173,4 млн, но партнерство не сложилось, и госкомпа-
ния уже в 2013 году поглотила «Итеру», заплатив около 
$3 млрд. «Он идеалист, полагал, что, пойдя на сделку с 

”
Роснефтью“, действительно сможет сохранить боль-

шой кусок компании, который позволит развиваться 
дальше, ведь в свое время ему удалось отбиться даже от 

”
Газпрома“»,— говорил 

”
Ъ“ знакомый бизнесмена. По-

сле сделки с «Роснефтью» у господина Макарова осталась 
лицензия на добычу в туркменском секторе Каспия, а 
также активы в недвижимости, которые он с тех пор про-
дал или утратил. Господин Макаров также интересовал-
ся газовыми заправками в Сибири, в июне этого года 
Itera Latvija заявляла об интересе «Арети» к ее пакету 
(16%) в Latvijas Gаze. На сайте же «Арети» говорится, что 
ее офисы и аффилированные компании находятся в 
Швейцарии, России, Канаде, США, ОАЭ, Туркмении, Бе-
лоруссии, данных о конкретных проектах нет. 

Отсутствие покупок активов со стороны Игоря Макаро-
ва в последние годы, вероятно, связано с заключением со-
глашения о не конкуренции в рамках сделки с «Роснеф-
тью», отмечает Карен Дашьян из Advance Capital. Сделка с 
New Stream, по его мнению, выглядит не как приобрете-
ние нефтеперерабатывающих активов, а скорее как созда-
ние СП для поиска синергии. Активы New Stream оценить 
достаточно сложно — судя по отчетности, у группы отри-
цательная акционерная стоимость, говорит господин Да-
шьян, но новый инвестор наверняка сможет улучшить си-
туацию с долговой нагрузкой, ведь после сделки с «Роснеф-
тью» Игорь Макаров не совершал крупных покупок.

Дмитрий Козлов

Игорь Макаров вливается в поток

Первым проектом основателя 
«Мортона» Александра Ручьева 
в области блокчейна станет 
платформа для автоматизации 
первичных размещений монет 
криптовалюты (ICO). Вместе 
с партнером он вложит $10 млн, 
планируя зарабатывать на ко
миссии 4–8% от объема ICO. 
На рынке немало желающих 
привлечь средства через ICO, 
но эти сделки несут финансо
вые и правовые риски.

Бывший совладелец группы 
«Мортон» Александр Ручьев и глава 
компании ICO Lab Алексей Воронин 
вложат $10 млн в платформу для ав-
томатизации ICO Smart Valley, рас-
сказали 

”
Ъ“ партнеры. Они станут 

основными акционерами. «В бли-
жайшее время мы планируем заре-
гистрировать компанию в соответст-
вии с законами в Швейцарии, потом 
в США, России и Сингапуре»,— сооб-
щил Александр Ручьев. Партнеры 
получили более 200 заявок от блок-
чейн-стартапов, в том числе от ком-
паний, готовых провести ICO «в 
кратчайшее время». «Без автоматиза-
ции и стандартизации процесса та-
кое количество проектов не освоить. 
Поэтому пока на ICO мы можем вы-
водить единицы. Для решения про-

блемы и создаём платформу»,— по-
яснил Алексей Воронин. 

Запуск Smart Valley ожидается во 
втором-третьем квартале 2018 года. 
Планируется создать сервис мульти-
скоринга, который будет децентра-
лизованно оценивать проект с помо-
щью экспертов, профессиональных 
сообществ и «искусственного интел-
лекта». Также Smart Valley предложит 
юридическое и IT-сопровождение и 
маркетинг. Комиссия платформы со-
ставит 4–8% от объема размещения; 
будут и другие сборы.

С весны появилось много желаю-
щих привлечь капитал в рамках схе-
мы ICO, отмечает глава отдела новой 
экономики Sberbank CIB Сергей По-
ликанов. «Сейчас очень важно пока-
зать качественные сделки. Но кроме 
желания и массированной PR-компа-
нии нужно обладать предпринима-
тельским талантом довести начатое 
до успеха»,— подчеркивает он. Smart 
Valley может быть полезным для 
участников нового рынка — и для 
инвесторов, и для стартапов, допу-
скает главный технический архитек-
тор Альфа-банка Максим Азрильян. 
Проект создается на фоне разработки 
законопроекта о легализации и регу-
лировании криптовалют в России, 
подчеркивают господа Ручьев и Воро-

нин. Привлекательность сегмента 
они объясняют бурным ростом. Так, 
объем вложений в ICO в 2017 году, по 
оценке партнеров, составит $2,4 мл-
рд. В течение нескольких лет вложе-
ния с использованием инструмента 
могут вырасти «в 100–200 раз».

Но, уточняет Максим Азрильян, 
сложно судить об успешности начина-
ния, поскольку финансовые и право-
вые риски ICO пока «находятся в се-
рой зоне неопределенности». С этим 
соглашается Сергей Поликанов, напо-
миная о негативном отношении ЦБ 
РФ к криптовалютам. Поэтому, пояс-
няет он, для ICO создаются SPV (специ-
альные проектные компании), как 
правило, в Сингапуре или Швейца-
рии, где регуляторы настроены более 
лояльно к криптоэкономике. Впро-
чем, все без исключения ICO, по сло-
вам господина Поликанова, сталкива-
ются с проблемой конвертации сред-
ства из криптовалюты в фиатные 
деньги (которые принимаются к опла-
те в той или иной юрисдикции) и их 
зачисления на банковский счет: «Банк 
проверяет источник происхождения 
капитала и должен оценить риски, 
что не так просто осуществить, когда 
речь заходит о криптоэкономике».

Роман Рожков,  
Екатерина Геращенко

Девелопер разменяет криптовалюту
Александр Ручьев инвестирует в платформу для ICO
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « К Р У П Н Ы Х  А В А Р И Й  М Е Н Ь Ш Е ,  Н О  О Н И  М А С Ш Т А Б Н Е Е »

Заместитель главы Минэнерго РФ 
Андрей Черезов о причинах блэкаутов 
в 2017 году.

— Минэнерго каждый год доклады-
вает о снижении числа системных 
аварий в энергосистеме, но кажет-
ся, что количество крупных блэкау-
тов растет.
— Да, если говорить о системных авариях, 
то за последние пять лет мы очень много 
сделали, чтобы снизить их количество. 
В 2012 году было 78 системных аварий, 
за восемь месяцев 2017 года — всего 29. 
Крупных аварий стало меньше, но, к сожа-
лению, они стали масштабнее. В 2017 году 
произошло пять таких аварий с масштабны-
ми последствиями — разделением энергоси-
стемы на изолированные части, отключени-
ем большого объема генерации и массовым 
прекращением электроснабжения.
— С чем это связано?
— Наша нормативно-правовая база давно 
устарела. Появились нормативно-правовые 
пробелы в части взаимодействия между 
субъектами электроэнергетики и обмена 
информацией по техническим характе-
ристикам.

Есть и другая проблема, более 
техническая. Субъекты энергетики с 2002 
года массово вводили новые устройства — 
активно устанавливалось новое оборудо-
вание в рамках ДПМ (договоры о поставке 
мощности, обеспечивавшие строительство 
новых энергоблоков.— ”Ъ“), реализовыва-
лись масштабные инвестпрограммы, было 
построено большое количество энерго-
объектов. В итоге оказалось, что разное 
оборудование в энергосистеме зачастую 
работает несогласованно.

Вот отсюда расширение масштаба. 
 Пример — авария в объединенной энерго-
системе (ОЭС) Сибири 27 июня. Она нача-
лась с неправильной работы противоава-
рийной автоматики производства Siemens 
на Братской ГЭС. Причина — техническая 
несовместимость устройств. Автоматика 
ложно сформировала команду на отключе-
ние нагрузки, прекратив электроснабжение 
алюминиевого завода. Автоматика в сетях 
также сформировала команду на отклю-
чение нагрузки. В результате нарушилась 

устойчивость, и ОЭС разделилась на части. 
Несогласованность проектных решений 
на Богучанской ГЭС с информацией «Сис-
темного оператора» (диспетчер энергосис-
темы.— ”Ъ“) усугубила ситуацию.

Эта авария показывает: основная про-
блема в том, что в отрасли нет обязательных 
требований к параметрам оборудования 
и их согласованной работе в составе единой 
национальной энергосистемы. Примеров 
можно увидеть множество, накопилась 
некая критическая масса, которая и приве-
ла к последним масштабным авариям.
— Президент поручил Минэнерго 
до 15 сентября представить пред-
ложения о недопущении веерных 
отключений. В чем их суть?
— Одним из основных вопросов остается 
скорейшее принятие важнейшего системного 
документа — Правил технологического функ-
ционирования электроэнергетических систем 
(ПТФ). Кроме того, Минэнерго начало работу 
по совершенствованию правил расследова-
ния аварий в энергетике в части комплексной 
систематизации причин, создания механиз-
мов определения и реализации мероприятий 
по их предотвращению, в том числе путем 
актуализации нормативных документов.
— А ПТФ содержат перечень обору-
дования, которое обязаны закупать 
энергетики?

— Нет, там только параметры. Нам неважно, 
какое оборудование купила энергокомпания. 
Правила лишь устанавливают, что соответст-
вующий параметр должен иметь определен-
ное значение или находиться в определен-
ном диапазоне значений. Заказчик, когда 
будет покупать оборудование, просто должен 
выбирать его с учетом этих требований.
— Значит, энергокомпаниям придет-
ся инвестировать в переоборудова-
ние. Сколько это может стоить?
— А как иначе? Это обойдется дешевле, 
чем убытки от последствий системных 
аварий. Наглядный пример — сибирская 
авария, когда было обесточено несколько 
алюминиевых заводов. Если подсчитать 
реальный ущерб для этих заводов, думаю, 
получится весьма внушительная сумма. 
Другой, пожалуй, самый яркий пример — 
Калининградская область. Несколько лет 
назад произошли три аварии, когда пол-
ностью прекращалось электроснабжение 
Калининграда. Основной причиной были 
газовые турбины Siemens на Калининград-
ской ТЭЦ-2. Турбина не могла работать при 
выделении энергосистемы на изолирован-
ную работу из-за заложенного алгоритма 
настройки системы регулирования.

Минэнерго провело несколько совеща-
ний с Siemens, в итоге было согласовано 
решение о внесении изменений в алгоритм. 
Мы провели натурные испытания и, как види-
те, последние несколько лет живем спокой-
но. Хотя на первом этапе в Siemens уверяли, 
что ничего не могут сделать. Мы же доказали, 
что могут. Затраты по Калининградской ТЭЦ-
2 составили около 1 млн руб. Минэнерго ор-
ганизовало работу со всеми собственниками 
аналогичных турбин. К настоящему времени 
все они завершили работы по перенастройке 
систем регулирования (кроме одной из элек-
тростанций «Т Плюс» — там все планируется 
завершить до конца года).

Думаю, энергокомпаниям выгоднее 
работать, а не отключаться. Кроме того, 
все должны понимать, что компании рабо-
тают не сами по себе, а в составе единой 
энергосистемы.

Интервью взяла Татьяна Дятел
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Как и предполагал 
”
Ъ“, постав

ки в Россию турецких помидо
ров будут восстановлены в ок
тябре. Первые партии продук
ции могут быть доставлены 
уже на этой неделе, о чем турец
кие власти договорились с рос
сийским президентом Влади
миром Путиным во время 
его визита в Анкару.

В пятницу после проходивших в 
Анкаре переговоров Владимира Пу-
тина с президентом Турции Редже-
пом Тайипом Эрдоганом стало из-
вестно, что Москва снимет введен-
ное в 2016 году эмбарго на поставку 
в России турецких помидоров. 
«Надеюсь, в техническом плане мы 
это (снятие запрета.— 

”
Ъ“) увидим в 

течение одного-двух дней»,— зая-
вил тогда министр экономики Тур-
ции Нихат Зейбекчи. «Можем ска-
зать, что эта проблема решена, под-
тверждение мы слышали из уст пре-
зидента РФ, но давайте подождем 
первой отгрузки»,— цитирует ми-
нистра Reuters.

Днем ранее по итогам россий-
ско-турецких переговоров пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Пе-
сков заявил журналистам, что рабо-
та по снятию запрета на импорт то-
матов из Турции ведется и решение 
по этому вопросу будет принято 
уже скоро.

Такая работа действительно ведет-
ся, говорит исполнительный дирек-
тор Национального плодоовощного 
союза (НПС) Михаил Глушков. По его 
словам, сейчас обсуждаются объемы 
поставок и вопросы качества ввози-
мой продукции. Господин Глушков 
говорит, что российские производи-
тели предложили Минсельхозу РФ 
разрешить импорт продукции толь-
ко аккредитованным турецким по-
ставщикам. «Это необходимо, чтобы 
избежать недобросовестной конку-
ренции и демпинга со стороны ту-

рецких поставщиков томатов низко-
го качества»,— добавил эксперт.

Россия наложила эмбарго на 
ввоз значительной части плодоо-
вощной продукции из Турции с 1 

января 2016 года, после инцидента 
со сбитым на турецко-сирийской 
границе российским самолетом Су-
24. В октябре 2016 года, после нор-
мализации отношений между Мо-
сквой и Анкарой, ограничения ча-
стично были сняты, но запрет на 
ввоз томатов сохранился. В ответ 
Турция ввела заградительные пош-
лины на ввоз российской пшеницы 
(130%) и подсолнечного масла (36%). 
Они были сняты в мае 2017 года по 
итогам переговоров Владимира Пу-
тина и Реджепа Тайипа Эрдогана. 
Ранее в Институте Гайдара и РАН-
ХиГС потери российской стороны 
от ограничений со стороны Анкары 
оценивали в $1,3–1,5 млрд, а турец-
ких овощеводов — в $1,7 млрд.

О возможном возобновлении по-
ставок турецких томатов в Россию 

”
Ъ“ сообщал 11 сентября. Планиру-

ется, что поставки будут носить экс-
периментальный характер и про-
длятся до весны 2018 года: за этот 
срок их объем составит до 300 тыс. 
тонн из тех предприятий, которые 
прошли контроль со стороны рос-
сийских специалистов. Закупки мо-
жет осуществлять такая крупная 
сеть, как «Магнит». В тот же день гла-
ва Минсельхоза России Александр 
Ткачев в эфире «России 24» заявил, 
что запрет может быть снят не рань-
ше зимы. Тогда же источники 

”
Ъ“ 

сообщали, что в правительстве нет 
единодушного мнения относитель-
но снятия эмбарго. В пятницу пред-
ставитель Минсельхоза и пресс-се-
кретарь вице-премьера Аркадия 
Дворковича (курирует в том числе 
сельское хозяйство) Алия Самигул-
лина от комментариев отказались.

«До закрытия Турция поставляла 
примерно половину всех импорт-
ных томатов, которые составляли 
свыше 70% от всей продукции на 
российском рынке зимой,— отме-
чает гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмит-
рий Рылько.— Сейчас наши томаты 
составят почти половину зимнего 
объема». Эксперт не исключает, что 
турецкие производители томатов 
будут возвращаться на российский 
рынок постепенно и в обозримой 
перспективе им вряд ли удастся до-
биться тех же объемов поставок, 
что были ранее, поскольку конфи-
гурация рынка за время их офици-
ального отсутствия сильно измени-
лась. (По данным НПС, в 2015 году 
импорт этих овощей из Турции со-
ставил 338 тыс. тонн.) Цены на тома-
ты в зимний период обычно выра-
стают в три-четыре раза, продолжа-
ет господин Рылько, и возвращение 
турецких томатов может дать плав-
ный рост цен.

Ольга Дубравицкая

Помидоры дозрели 
до России
Турецкие томаты возвращаются

Для иностранных онлайн-серви-
сов требования по сбору и хране-
нию персональных данных пользо-
вателей и их раскрытию по запро-
сам служб безопасности также не-
сут высокие репутационные риски, 
уверена директор по стратегиче-
ским проектам ИИИ Ирина Левова. 
Применение законов о персональ-
ных данных в российском праве ог-
раничено «по национальному 
принципу», подтверждает она, но 
при этом интернет-услуги не предо-
ставляются по такому признаку: да-
же если регистрационные формы 
содержат графу о гражданстве поль-
зователя, проверить достоверность 
предоставленной информации не 
представляется возможным. «По-
тенциально на минимизацию ри-
сков в правовом поле окажет влия-
ние то, каким образом правительст-
во РФ определит порядок, сроки и 
объем хранения информации в 

подзаконных актах, которые еще 
не приняты. Пока решение этой 
проблемы для компаний не очевид-
но»,— добавила она.

Под действие «закона Яровой» 
также могут попадать сайты ино-
странных СМИ (BBC, CNN и т. п.) или 

торговые онлайн-площадки, кото-
рые проводят регистрацию пользо-
вателей, считает член экспертного 
совета по цифровой экономике Гос-
думы РФ Никита Куликов. К приме-
ру, Alibaba Group будет развивать в 
России площадку Tmall, и там тоже 
будет регистрация с персональны-
ми данными, а по закону все компа-
нии, работающие с ними, должны 
быть внесены в госреестр, указыва-

ет господин Куликов. Такие компа-
нии либо будут соблюдать россий-
ские законы, либо будут вынужде-
ны уйти с рынка, констатирует он.

Сейчас в реестре организаторов 
распространения информации, по-
падающих под «закон Яровой», око-

ло 96 ресурсов, включая российские 
интернет-компании, мессенджеры, 
соцсети, почтовые и поисковые сер-
висы, которые действуют и в ЕС, а 
также иностранные компании, кото-
рых пока около десяти. В их числе 
WeChat, Threema, Telegram, сервис 
знакомств Badoo, американский ви-
деохостинг Vimeo, Opera Software и 
несколько файлообменников.

Юлия Тишина

«Закон Яровой» вышел за границу
с1

Столичные девелоперы торго
вой недвижимости стали стро
ить меньше — за год упали не 
только показатели ввода новых 
торгцентров, но и средняя пло
щадь объектов. В ближайшие 
два года на рынок выйдет 
625 тыс. кв. м, лучшим за деся
тилетие оказался 2014 год, ког
да было введено в эксплуата
цию почти 900 тыс. кв. м. При 
этом наибольшую устойчивость 
к кризису в потреблении пока
зывают небольшие торговые 
центры районного масштаба.

Темпы строительства торговых 
объектов в Москве останутся на ми-
нимальном за прошедшие десять 
лет уровне до 2019 года, пришли к 
выводу в Colliers International. Сей-
час на стадии строительства находят-
ся 14 торговых центров общей пло-
щадью 625 тыс. кв. м, заявленных к 
вводу в 2018–2019 годах. Прогноз по 
запуску по итогам 2017 года новых 
объектов — около 290 тыс. кв. м. В 
третьем квартале на рынок вышли 
два новых центра — «Vegas Кунцево» 
( а р е н д о п р и г о д н а я  п л о щ а д ь 
113,4 тыс. кв. м, 56-й км МКАД) и 
11,6 тыс. кв. м торговых площадей в 
составе многофункционального 
комплекса «Фили Град» в Береговом 
проезде. Максимальный за прошед-
шее десятилетие объем ввода таких 
объектов был зафиксирован в 2014 
году, на рынок поступило почти 
900 тыс. кв. м новых площадей. Ми-
нимальный объем отмечен в 2011 го-
ду — около 250 тыс. кв. м.

При этом увеличение площадей 
обеспечивают в основном неболь-
шие объекты. По словам партнера 
Colliers International Анны Никанд-
ровой, сохраняется тренд на торг-
центры районного формата (сдавае-
мая площадь — до 10–15 тыс. кв. м). В 
этом году вышли торгцентры «Пара-
гон» в Измайлово, «Шоколад» в Беля-
ево, «Зеленый» в Басманном районе, 
«Цимлянский» в Люблино. «Боль-
шинство из них долго оставалось в 

статусе долгостроя»,— отмечает экс-
перт. Директор департамента торго-
вой недвижимости Knight Frank 
Александр Обуховский уточнил, что 
последний раз торгцентр масштаба 
«Vegas Кунцево» открывался в Мо-
скве два с половиной года назад: 
Columbus с арендопригодной пло-
щадью 140 тыс. кв. м.

Сейчас общий объем рынка тор-
говых площадей в Москве — 6,8 млн 
кв. м, уровень вакансии —10%. Руко-
водитель направления аналитики 
торговой и складской недвижимо-
сти JLL Оксана Копылова оценивает 
вакансию в торгцентрах еще ниже 
— в 6%, по данным за третий квар-
тал, к концу года показатель может 
снизиться до 5,7%. «На фоне сокраще-
ния объема ввода новых объектов, 
свободные площади в действующих 
торгцентрах активно заполняются 
арендаторами»,— оптимистичен го-
сподин Обуховский.

Около 35% предложений для арен-
даторов приходится на объекты, вве-
денные в эксплуатацию в 2012–2017 
годах, 29% — в 2008–2012 годах. Но, 
по словам Анны Никандровой, неод-
нородная структура предложения не 
влияет на состав арендаторов. Так, по 
данным Colliers International, анализ 
в 20 торговых центрах Москвы арен-
допригодной площадью более 
50 тыс. кв. м показал: в 13 из них 
представлено больше половины 

ключевых fashion-брендов. Оксана 
Копылова добавляет, что более поло-
вины действующих в Москве торг-
центров нуждается в реконцепции.

Наибольшую конверсию трафика 
демонстрируют небольшие объекты 
площадью около 15 тыс. кв. м, со-
гласна руководитель направления 
аренды торговых центров Cushman 
& Wakefield Евгения Осипова. По ее 
словам, крупным торгцентрам сей-
час приходится конкурировать с 
объектами районного масштаба. 
«Модель потребления меняется, сей-
час важнее ассортимента и цен бли-
зость торговли к дому»,— поясняет 
она. В результате объекты, ориенти-
рованные на повседневные нужды 
жителей района, оказываются до пя-
ти раз устойчивее к изменениям эко-
номических условий и потребитель-
ских предпочтений, чем крупные 
торгцентры. «В крупных моллах в на-
чале кризиса в 2015 году трафик по-
сетителей упал на 10%, а в неболь-
ших торгцентрах — всего на 2%»,— 
добавляет госпожа Осипова. В буду-
щем году тенденция к снижению 
площадей торгцентров сохранится, 
убеждена она. Эти объекты сжима-
ются по площади с 2016 года — уже 
тогда они были на 7% меньше, чем в 
2015 году, средняя площадь достига-
ла 43 тыс. кв. м, в 2017 году ожидает-
ся снижение до 34 тыс. кв. м.

Екатерина Геращенко

Торговля теряет площади
Строительство новых объектов задержалось на минимуме

Российская сеть магазинов дет
ских товаров Hamleys, принад
лежащая Ideas4retail Евгения 
Бутмана и Александра Мамута, 
с начала лета получила от по
ставщиков ряд исков более чем 
на 30 млн руб. Недовольство 
партнеров связано с задержка
ми платежей и объясняется 
с нижением спроса на иностран
ные игрушки. В Ideas4retail об
ещают рассчитаться со всеми 
поставщиками до конца года.

У сети Hamleys (бренд принадле-
жит Ideas4retail) появились пробле-
мы с поставщиками и партнерами, 
следует из картотеки арбитражных 
дел. С начала лета суд зарегистриро-
вал семь исков к ЗАО «Леклерк», 
управляющему магазинами Hamleys 
World (франшиза британской Ham-
leys), и девять исков к ЗАО «Хэмлис 
Лубянка», которое управляет Ham-
leys World в Центральном детском 
мире. Совокупная сумма исков пре-
вышает 30 млн руб. В числе истцов — 
поставщики игрушек и детских това-
ров Simba Toys и Motto Rus, постав-
щики книг издательство Clever и 
торговый дом «Лабиринт».

Общая сумма просроченной за-
долженности Hamleys World перед 
Clever достигает 2,1 млн руб., под-
твердили в издательстве. Гендирек-
тор Clever Александр Альперович от-
мечает: проблемы с платежами у 
Hamleys были и раньше, но компа-
нии удавалось погашать задолженно-
сти. Он обращает внимание на то, что 

последний платеж ритейлер делал в 
июле. «Мы долго вели переговоры, 
но в итоге решили подать в суд. На 
первом заседании в сентябре судья 
дал возможность заключить мировое 
соглашение, но Hamleys не стала это-
го делать»,— добавляет издатель.

По его мнению, текущая ситуация 
могла сложиться «из-за слишком ин-
тенсивного развития сети». «К тому 
же основной период развития при-
шелся на 2014 год, когда была силь-
ная девальвация, а у Hamleys сделана 
ставка на западные игрушки. В итоге 
сейчас в магазинах стоят полупустые 
прилавки»,— рассуждает господин 
Альперович. По его словам, Clever 
рассчитывала, что Hamleys станет 
значимым партнером — у них совпа-
дает целевая аудитория, и Hamleys 
заявляла, что книги станут важной 
для них товарной категорией. Но на 
данный момент доля Hamleys в 
структуре продаж издательства не-
большая, оговариваются в Clever.

• Ideas4retail на 60% принадле
жит Евгению Бутману и на 40% — 
Александру Мамуту. По данным 
Kartoteka.ru, в 2016 году ЗАО «Ле
клерк» выручило 1 млрд руб. 
при  чистой прибыли 80 млн руб.; 
 выручка «Хэмлис Лубянки» соста
вила 1,1 млрд руб., прибыль — 
150 млн руб.
Проблемы с платежами Евгений 

Бутман объясняет сезонностью дет-
ского бизнеса: традиционно ритей-
лер увеличивает выплаты в высокий 
сезон. По его словам, сеть рассчитает-

ся со всеми поставщиками до конца 
года. Сейчас подобные проблемы ре-
шаются в рабочем порядке, а недо-
вольство мелких поставщиков выз-
вано недостатком оборотного капи-
тала, уверен он. «Доля задолженно-
сти по искам в общем обороте незна-
чительна, задолженностей по аренде 
или зарплатам у ритейлера нет»,— 
сообщил 

”
Ъ“ господин Бутман.

Для розничной торговли детски-
ми товарами характерны высокий 
уровень задолженности ритейлеров 
перед поставщиками и масштабные 
неплатежи, напоминает гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. «Можно вспомнить 
банкротство в 2016 году ГК 

”
Дети“ и 

”
Здоровый малыш“, а также теку-

щие проблемы у сети 
”
Дочки-сыноч-

ки“»,— отмечает он. При этом опера-
ционные компании Hamleys в Рос-
сии являются рентабельными по 
EBITDA: у ЗАО «Хэмлис Лубянка» и 
ЗАО «Леклерк» этот показатель со-
ставляет, по его оценке, около 27% и 
21% соответственно. К тому же в 
Ideas4retail в 2015–2016 годах прош-
ли сокращение совокупной долго-
вой нагрузки и реструктуризация 
кредитов, напоминает аналитик. А 
после того как в 2016 году Ideas4re-
tail перестала привлекать средства 
бенефициаров и вышла на при-
быльность, она стала достаточно 
устойчивым бизнесом, считает Ми-
хаил Бурмистров.

Елизавета Макарова,  
Владислав Новый

Игрушки ждут платежки
Поставщики требуют у Hamleys свыше 30 млн руб.

Поставки турецких 
помидоров в Россию 

в межсезонье не займут 
значительной доли 

в общем экспорте овощей 
и не повредят российским 

производителям
— Александр Ткачев,
глава Минсельхоза РФ,  

в сентябре 2017 года 

Ц И Т А Т А

17 триллионов рублей
потратят операторы связи до 2019 года 
на реализацию «закона Яровой»,  
оценивает РСПП

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К Р И З И С  Н Е  В Ы В Е Т Р И В А Е Т С Я  И З  О Ф И С О В

Объем ввода офисов классов А и B в Москве за три квартала 2017 года составил, 
по предварительным данным, 97 тыс. кв. м, что является минимальным значением 
для сопоставимого периода за всю историю рынка недвижимости столицы, говорит-
ся в исследовании CBRE. Всего с января по сентябрь в эксплуатацию было введено 
шесть бизнес-центров. С 2014 года некоторые девелоперы объявили о приостановке 
реализации офисных проектов и намерении возобновить строительство по запросу 
конкретного арендатора или покупателя. Но формат built-to-suit в офисном сегменте 
до сих пор не реализован, отметили в CBRE. На фоне высокого уровня вакантных 
площадей (18,4% в офисах класса А и 14,3% в офисах класса В) для арендаторов 
и покупателей доступно, по данным компании, почти 2,3 млн кв. м качественных 
офисных площадей в различных районах Москвы. Согласно ранее анонсированным 
девелоперами планам, по итогам 2017 года объем ввода в эксплуатацию качествен-
ных офисных площадей должен был составить 427 тыс. кв. м. «РИА Новости»
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В музее «Гараж» открылась большая выставка 
Такаси Мураками «Будет ласковый дождь»

65-й Международный кино-
фестиваль в Сан-Себастья-
не  завершен. Главная награда 
« Золотая раковина» присужде-
на фильму Джеймса Франко 
« Горе-творец». Из Сан-Себас-
тьяна — Андрей Плахов.

то искрометная комедия 
про режиссера Томми Вайсо, вместе 
со своим другом Грегом Сестеро сняв-
шего в 2003 году картину «Комната», 
которая признана эталоном ужасаю-
ще плохого кино и в этом качестве ста-
ла культовой. Американо-голливуд-
ская мечта в ее самом извращенном 
виде не теряет ни романтизма, ни об-
аяния. Монструозного «вампира» Вай-
со играет сам Джеймс Франко, в роли 
Грега (рост 188, бывший манекенщик 
Армани) — брат Джеймса Дейв Фран-
ко (рост 170, но тоже красавчик).

Полуюбилейный фестиваль ока-
зался одним из самых сильных за 
свою долгую историю. В памяти оста-
нутся и те фильмы, которым не дали 
наград. Например, дебют Иваны Мла-
денович из Сербии, выучившейся на 
режиссера в Бухаресте и снявшей там 
кино «Солдаты. История из жизни 
района Ферентари». Главный герой — 
толстый, смешной, но при этом арти-
стичный цыган Альберто, проведший 
полжизни в тюрьме и там «опущен-
ный»,— заводит роман с антрополо-
гом, занятым изучением музыки цы-
ганских гетто. Действие происходит в 
самом криминальном и бедном рай-
оне Бухареста. Рискованный, на гра-
ни фола сюжет позволяет выйти на 
острые проблемы румынского обще-
ства. О другой картине из Румынии — 

«Поророка» — мы уже рассказывали 
(см. 

”
Ъ“ от 28 сентября); Богдан Думи-

траке, играющий доведенного до от-
чаяния отца пропавшей девочки, на-
гражден «Серебряной раковиной» за 
лучшую мужскую роль.

С ним мог соперничать немец 
Макс Хубахер, воплотивший в филь-
ме «Капитан» Роберта Швентке апо-
феоз тотального зла. Его герой, 19-лет-
ний сержант-дезертир Вилли Херольд, 
облачившись в случайно найденную 

офицерскую униформу, начинает тер-
роризировать своих соотечественни-
ков. Он представляется капитаном со 
спецзаданием от самого фюрера — 
быстро, без юридических проволочек 
разобраться с дезертирами, заключен-
ными в концлагерь. Учинив там насто-
ящую бойню, Херольд окончательно 
впадает в безумие. Он со своими при-
спешниками захватывает небольшой 
городок, уже готовый сдаться британ-
ской армии, казнит мэра и продолжа-
ет бесчинствовать, превращая мест-
ную гостиницу в бордель с кровавы-
ми оргиями. Сюжет основан на ре-
альной биографии военного преступ-
ника (вскоре после войны казненно-
го), но сильно видоизменен в явном 

стремлении дать подобие «Апокалип-
сиса сегодня» Копполы, «Гибели бо-
гов» Висконти и «Европы» Триера. Оче-
виден и след Фассбиндера, и хотя уро-
вень этих ориентиров для Швентке 
недостижим, тем не менее заслужен-
на награда, которой жюри удостои-
ло оператора этой черно-белой ленты 
Флориана Балльхауса (сын знаменито-
го оператора Михаэля Балльхауса, ра-
ботавшего как раз с Фассбиндером).

Не остались без призов испаноя-
зычные фильмы, всегда приоритет-
ные в Сан-Себастьяне. Аргентинка 
Анаи Бернери награждена «Серебря-
ной раковиной» за режиссуру карти-
ны «Анаис», а сыгравшая в ней про-
ститутку с трудной судьбой София Га-

ла Кастильоне признана лучшей ак-
трисой фестиваля. Кроме того, приза 
за сценарий удостоена другая арген-
тинская лента — «Типа семья» Диего 
Лермана и Марии Мейры. Заметного 
успеха добилось кино Страны Басков: 
фильм «Гигант» Айтора Арреги и Хона 
Гараньо награжден вторым по рангу 
спецпризом жюри. Действие его про-
исходит в XIX веке в разгар карлист-
ских войн, в центре — аномально вы-
сокий (страдающий акромегалией) 
деревенский парень, которого брат 
возит по Европе, воспринимающей 
«самого высокого человека в мире» 
как объект коммерческого аттракци-
она: нечто вроде «Человека-слона» Дэ-
вида Линча. Имеющая документаль-
ную основу народная сказка укоре-
нена в баскской культуре и становит-
ся метафорой ее насильственной ин-
теграции в космополитическое про-
странство. Помимо небанальной те-
мы фильм привлекает постановоч-
ным и визуальным качеством, что ста-
вит его на почетное первое место в ис-
панской кинопродукции этого года.

И все же на призовую авансцену 
фестиваля жюри во главе с Джоном 
Малковичем вывело американский 
фильм Джеймса Франко, и он законо-
мерно победил: артист-виртуоз видит 

такого же издалека и не может не оце-
нить. Образ одержимого актера, меч-
тающего играть Шекспира, Беккета и 
Уильямса, но достигающего успеха в 
B-movies, списан не только с карика-
турного Вайсо (тоже посетившего фе-
стиваль), но и с действительно талан-
тливого Франко. В свои 39 лет он снял-
ся в 120 фильмах, 25 поставил как ре-
жиссер, в 40 выступил продюсером. 
Среди них хватает мусора, однако «Го-
ре-творец» (другой вариант перевода 
названия — «Катастрофический ар-
тист») — страстное трагикомическое 
признание в любви к профессии, и к 
нему решительно невозможно остать-
ся равнодушным.

Сан-Себастьян в последние годы 
дистанцировался от российского ки-
но; впрочем, на этот раз здесь пред-
ставлены два наших фильма из канн-
ских программ — «Нелюбовь» Ан-
дрея Звягинцева и «Теснота» Канте-
мира Балагова. Сыгравшая главную 
роль в последнем одаренная молодая 
актриса Дарья Жовнер удостоена спе-
циального упоминания жюри про-
граммы «Забалтеги». Предыдущий 
раз, когда россиян награждали в Сан-
Себастьяне, речь шла о фильме Вале-
рия Тодоровского «Любовник», а бы-
ло это ни много ни мало 15 лет назад.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Неудачник в золотой раковине
Приз Сан-Себастьяна отдан «Горе-творцу»

На сцене Кремлевского двор-
ца закончился VI международ-
ный фестиваль балета (о его 
 начале ”Ъ“ писал 28 сентября). 
О кубинцах в «Дон Кихоте» и 
российско-американском ду-
эте в «Лебедином озере» рас-
сказывает Татьяна Кузнецова.

 Под финал труппа «Кремлев-
ский балет», в спектаклях которой 
и выступают приглашенные гости, 
приберегла главную русскую клас-
сику: фестиваль венчало «Лебеди-
ное озеро» со штатными премьера-
ми лучших трупп США и Великоб-
ритании. В роли Одетты—Одил-
лии выступила Сара Лейн, при-
ма Американского балетного теа-
тра (ABT),— та самая, которая тан-
цевала в «Черном лебеде» за Натали 
Портман. Ее Зигфридом был Вадим 
Мунтагиров, премьер лондонского 
«Ковент-Гардена» — питомец перм-
ской школы, сделавший карьеру в 
Лондоне, не первый раз приезжа-
ет в Москву. Как принято на «ис-
полнительских» фестивалях, арти-
стам пришлось приноравливаться 
к незнакомой версии балета (автор 
редакции — худрук «Кремлевско-
го балета» Андрей Петров, изряд-
но попортивший старомосковскую 
постановку Горского), а также друг 
к другу, что вовсе не просто, когда 
балерина на полторы головы ниже 
партнера.

Вадим Мунтагиров кавалером 
был предупредительным, а тан-
цовщиком — аккуратным. Слабое 
место премьера — актерская игра: 
его лицевые мышцы развиты ху-
же прочих и складываются всего в 
две гримаски: плачущую в неприят-
ных обстоятельствах и удивленно-
радостную — в счастливых. Душев-
ные волнения премьер расходовал 
на чисто профессиональные задачи 
вроде подкруток маленькой дамы в 
пируэтах и попыток угадать темпы, 
поскольку дирижер Сергей Кондра-
шев, манипулировавший оркест-
ром радио «Орфей», был совершен-
но непредсказуем.

Что до Сары Лейн, то она дока-
зала, что Америка действительно 
страна великих возможностей: ар-
тистку с такими скромными внеш-
ними и физическими данными в 
серьезных российских труппах до-
пустили бы разве что до «малень-
ких лебедей». Впрочем, отсутствие 
прыжка и подъема, весьма скром-
ный шаг, нечеткость слегка одутло-
ватых ног и жесткость вытянутых в 
локтях рук не помешали американ-
ской приме чувствовать себя геро-
иней бала: в «черном» па-де-де ее 
убедительная самоуверенность за-
ставила закрыть глаза на негибкие 

низкие аттитюды, и на адаптацию 
вариации, и даже на 28 (вместо 32) 
фуэте. Однако фальшивая кротость 
ее страдающей Одетты отвлечь от 
техники не могла: на первый план 
вылезли косящие стопы, сбоящие 
batteries, гинекологические ракур-
сы в адажио и скрипучие пируэты. 
Балеринский статус артистки Лейн 
кажется необъяснимым, если не 
знать, что в американской труппе 
недавно воцарился знакомый нам 
принцип импортозамещения: те-
перь в ABT иностранцев (особенно 
русских) не приглашают, довольст-
вуясь продуктами собственного из-
готовления.

Вольные кубинцы (Адиарис Ал-
мейда числится за Национальным 
балетом Кубы и Балетом Римской 
оперы, Тарас Домитро — за Бале-
том Сан-Франциско, но в действи-
тельности оба «свободные игро-
ки» из Флориды, выступающие по 
приглашениям везде, где позовут) 
очень взбодрили «Дон Кихот». И это 
несмотря на то, что автор кремлев-
ской редакции Владимир Василь-
ев спрессовал многоактный балет 
в два отделения и вопреки тради-
ции отправил героев в цыганский 
табор, заставив разыгрывать там 
кукольный спектакль, отчего бале-
рине некогда не только передох-
нуть между сценами, но даже пе-
реодеться. Поэтому к началу «Сна» 
Адиарис опоздала, да и на собствен-
ную «свадьбу» вышла с какой-то бе-
лой веревочкой, прозаично болтав-
шейся на черном бархате лифа пач-
ки (позор костюмершам). Однако 
присутствия духа балерина не те-
ряла: и она, и ее партнер весь спек-
такль веселились от души, заряжая 
жизнелюбием балетных тружени-
ков Кремля.

Лучше всего им это удава-
лось в «народных» сценах — на 
«Площади» и в «Таверне» (тут, кста-
ти, и технических замечаний ми-
нимум: пышная юбка Китри удач-
но маскировала полноватые бедра 
балерины и несовершенство ее ли-
ний в адажио). Балетную «испанщи-
ну» кубинцам не пришлось наигры-
вать: чувственные покачивания бе-
драми, прищелкивания пальцами, 
обольстительные развороты плеч 
и озорное сверканье глаз у них от 
природы. Ни одной юбки не пропу-
стил этот Базиль, ни один тореадор 
не остался незамеченным этой Ки-
три. Казалось, парочка не работает, 
а развлекается, как и их герои: уси-
лий не было заметно даже в знаме-
нитой акробатической поддержке 
— худенький Базиль вскинул свою 
Китри в арабеске, будто она не тя-
желее ребенка, и, держа ее на вы-
тянутой руке, еще и прогулялся по 
сцене. Пируэтов они наворачивали 
столько, сколько позволяла музы-
ка,— хоть пять, хоть десять, а в ада-
жио — и вовсе 13–14: безупречное 
вращение — национальный конек 
кубинцев и испанцев.

Анафемские темпы, предложен-
ные на сей раз дирижером Дени-
сом Кирпаневым, заставили пожа-
леть об отсутствии фонограммы и 
подпортили выступление гостей. 
Маэстро, похоже, заснувший на жен-
ской вариации, «посадил на ноги» да-
же выносливую Алмейду — на тягу-
чей пуантной диагонали балерина 
еле выскребла положенное пицци-
като. Зато на вариации Базиля дири-
жер врезал такую скорость, что даже 
стремительный Домитро не успевал 
выпрыгнуть на полную высоту. Впро-
чем, и тут артисты не огорчились: Та-
рас пролетел как стрела в шпагатных 
jete en tournant и показал идеальный 
по форме и скорости большой пиру-
эт. Адиарис скрутила фуэте — ред-
кие по красоте и сложности. Начала с 
тройного пируэта, продолжила шест-

надцатью с тройными оборотами, 
еще восемь сделала со сменой точек и 
завершила фуэтэшный смерч опять-

таки тройным. Бездомные талантли-
вые кубинцы переиграли по всем 
статьям старательных лидеров серь-

езных балетных домов, доказав, что 
терпение и труд не все перетрут. Ду-
хоподъемно, но непедагогично.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Тореадоры легче лебедей
В Кремле завершился балетный фестиваль

Э

Трагикомическое призна-
ние в любви к профессии 
братьев Дейва и Джеймса 
Франко не оставило равно-
душным жюри фестиваля 
в Сан-Себастьяне

Кубинская Китри (Адиарис 
Алмейда) расшевелила 
 даже кремлевских тореа-
доров  ФОТО КРИСТИНЫ  

КОРМИЛИЦЫНОЙ
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«Горе-творец» — это искрометная 
 комедия про режиссера Томми Вайсо 
(Джеймс Франко), вместе со своим 
 другом Грегом Сестеро (Дейв Франко) 
снявшего в 2003 году картину  
«Комната», которая признана эталоном 
ужасающе плохого кино и в этом  
качестве стала культовой
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Рекордная победная серия СКА  
может продолжиться в выездном матче  
петербуржцев с ярославским «Локомотивом»
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Спасение утопающих на Каспии
Футболисты «Зенита» с трудом избежали  
первого поражения в премьер-лиге

В воскресенье завершился 12-й 
тур чемпионата России по фут-
болу. Лидер турнира «Зенит» ед-
ва не проиграл в гостях махач-
калинскому «Анжи», который 
располагается в таблице на по-
следнем, 16-м месте. Петер-
буржцы дважды уступали в сче-
те, но все же свели матч к ничьей 
— 2:2. Между тем их ближайший 
преследователь «Локомотив» 
одержал убедительную победу 
в столичном дерби над «Динамо» 
— 3:0. Теперь команда Юрия Се-
мина отстает от «Зенита» всего 
на два очка.

чередной игровой 
уикенд в Российской футбольной 
премьер-лиге (РФПЛ), который 
стартовал еще в пятницу матчем 
«Арсенал»—«Краснодар», изобило-
вал неожиданными результатами. 
Команды из нижней части турнир-
ной таблицы дружно принялись 
бить вышестоящие клубы. В Туле 
хозяева нашли управу на «быков», 
которые перед 12-м туром занима-
ли третье место. «СКА-Хабаровск» 
в родных стенах одолел «Ростов», а 
«Тосно», представляющий Ленин-
градскую область, но принимаю-
щий гостей в Санкт-Петербурге, 
в противостоянии с грозненским 
«Ахматом» впервые в текущем чем-
пионате реализовал преимущество 
своего поля. Пермский «Амкар» во-
обще увез три очка из Казани, силь-
но огорчив наставника «Рубина» 
Курбана Бердыева. Причем еще не-
давно подопечные Гаджи Гаджиева 
обретались на самом дне, но три по-
беды подряд вынесли их аж на девя-
тую позицию.

Даже успех «Спартака» во встре-
че с «Уралом» был из этой же серии, 
ведь москвичи перед ней находи-
лись ниже екатеринбуржцев — на 
восьмой строчке. Красно-белые на 
удивление очень уверенно разо-
брались с неуступчивой командой 
Александра Тарханова. Все-таки 
казалось, что после чрезвычайно 
энергозатратного матча с англий-
ским «Ливерпулем» в Лиге чемпио-
нов (1:1) они не успеют полностью 
восстановиться к субботе. Тем более 
если учитывать их кадровые про-

блемы и вытекающие отсюда труд-
ности с ротацией состава. Однако 
такое ощущение, что боевая ничья 
с британским грандом, наоборот, 
только сплотила «Спартак», доба-
вила ему сил и эмоций. «Урал» чем-
пионы страны превзошли прежде 
всего в движении, активно прес-
синговали соперника и заставляли 
его совершать потери, которые по-
том конвертировали в острые ата-
ки. Вместе с тем сами весьма орга-
низованно оборонялись. Отметим 
также, что первый гол в составе сто-
личного клуба забил бразильский 
новичок Педру Роша.

«Наверное, это был один из луч-
ших наших матчей за последнее 
время,— заявил на пресс-конфе-
ренции главный тренер 

”
Спартака“ 

Массимо Каррера.— Мы контроли-
ровали игру, создавали моменты, а в 
концовке исключили всякий риск». 
Заодно итальянский специалист от-
ветил на критику в адрес тренера по 
физподготовке Джорджо Д’Урбано, 
с работой которого стали связывать 
последние неудачи «Спартака» и 
особенно эпидемию травм. Хотя, к 
слову, ответственность за функци-
ональное состояние футболистов 
несет еще и испанец Хавьер Нойя 
Сальсес. «Мы можем отвечать скеп-
тикам только на поле, по возмож-
ности побеждая,— сказал Массимо 
Каррера.— Сегодня команда доказа-
ла, что способна провести хорошую 
игру даже после такого сложного 
матча, как с 

”
Ливерпулем“. А то, что 

думают другие, волнует меня лишь 
до определенной степени. Лично 
я уровень физической подготовки 

футболистов никогда не ставил под 
сомнение. Я знаю, что мы делаем, и 
полностью доверяю своим помощ-
никам. Другое дело, что физическое 
состояние не всегда идет в ногу с ре-
зультатами».

Вот второму участнику Лиги чем-
пионов ЦСКА после сурового ис-
пытания английским «Манчестер 
Юнайтед» (1:4) не хватило движения 
в домашнем матче с «Уфой». В ито-
ге армейцы упустили шанс обойти 
«Краснодар». «Мы хотели взять оч-
ки малой кровью,— констатировал 
их наставник Виктор Гончаренко.— 
Есть недовольство игроками группы 
атаки — Александром Головиным, 
Витинью, Константином Кучаевым. 
Двигаться начали лишь в послед-
ние 15–20 минут». При этом ЦСКА 
все равно имел отличную возмож-
ность победить, но Бибрас Натхо, ис-
полняя пенальти на 89-й минуте, не 
смог переиграть вратаря Александра 
Беленова. Добавим, что у красно-си-
них отсутствовал плеймейкер Алан 
Дзагоев, получивший травму ахил-
ла во встрече с МЮ, и, по словам Гон-
чаренко, «это может быть надолго». 
Кроме того, с глубокой рваной раной 
ноги поле на носилках покинул Пон-
тус Вернблум, которого сразу отпра-
вили в больницу.

Самая большая сенсация едва не 
состоялась в Каспийске, где лидер 
премьер-лиги «Зенит» был близок к 
проигрышу в матче против послед-
ней на данный момент команды 
РФПЛ «Анжи». Хозяева действовали 
строго от обороны, но не забывали 
и контратаковать. Одна из их выла-
зок привела к голу Олега Данченко 
на 20-й минуте. Во второй половине 
встречи лучший бомбардир гостей 
Александр Кокорин сравнял счет и 
вроде бы вернул ситуацию в логи-
ческое русло. Однако практически 
тут же подопечные Роберто Манчи-
ни пропустили второй мяч, позво-
лив выйти один на один с вратарем 
Адлану Кацаеву. Такая дерзость, по-
хоже, вызвала некоторое замеша-

тельство в стане фаворита, а махач-
калинцы, напротив, почувствова-
ли дополнительный выброс адре-
налина. И все же зенитовцы избе-
жали первого поражения в нацио-
нальном первенстве. Леандро Паре-
дес на 85-й минуте нанес неотрази-
мый благодаря рикошету от защит-
ника Сергея Брызгалова удар и спас 
сине-бело-голубых.

От номинального аутсайдера в 
12-м туре не пострадал только «Ло-
комотив». Железнодорожники спо-
койно, на классе взяли верх дома 
над «Динамо», которое после по-
бед своих прямых конкурентов и 
так опустилось на 15-е место. Игру 
еще в первом тайме сделали порту-
гальцы Мануэл Фернандеш и Эдер, 
по разу поразившие ворота Анто-
на Шунина. После перерыва Алек-
сей Миранчук добил бело-голубых, 
а те, в свою очередь, не сумели за-
бить уже в пятом матче чемпиона-
та подряд. Не исключено, что ско-
ро на тренерском посту клуба про-
изойдут-таки перемены, несмотря 
на недавнее заявление руководст-
ва «Динамо» о том, что «в настоящее 
время вопрос об отставке Юрия Ка-
литвинцева не стоит».

Александр Ильин

«Анжи» дважды вел  
в счете в матче с лидером 
чемпионата России  
«Зенитом», но удержать  
победу не сумел. На фото —  
полузащитник махачка-
линцев Олег Данченко  
забивает первый мяч  
в ворота петербуржцев      
ФОТО СЕРГЕЯ РАСУЛОВА/NEWSTEAM

СКАНДАЛ

Тяжелая атлетика потеряла в весе
IWF дисквалифицировала Россию и еще девять стран

Международная федерация тя-
желой атлетики пошла на беспре-
цедентный шаг, дисквалифици-
ровав по допинговым обвинениям 
сразу десять национальных феде-
раций — России, Казахстана, Ки-
тая, Белоруссии, Азербайджана, 
Армении, Турции, Украины, Мол-
давии и Болгарии. Все они не смо-
гут принять участия в чемпиона-
те мира, который стартует в конце 
ноября в США, что лишает первен-
ство, фаворитами которого те-
перь стали спортсмены из КНДР, 
смысла. Это наверняка понимают 
и в IWF, но она вынуждена демон-
стрировать жесткость в борьбе 
с допингом. В противном случае 
тяжелая атлетика может вообще 
лишиться статуса олимпийского 
вида спорта.

еждународная федерация 
тяжелой атлетики (IWF) объявила о 
том, что сразу десять национальных 
федераций дисквалифицированы 
на год за допущенные их спортсме-

нами допинговые нарушения. В суб-
боту на исполкоме IWF санкциям 
подверглись федерации России, Ар-
мении, Азербайджана, Белоруссии, 
Казахстана, Китая, Молдавии, Тур-
ции и Украины. Как пояснили в фе-
дерации, санкции стали ответом на 
результаты перепроверки проб, взя-
тых у тяжелоатлетов на Играх 2008 
и 2012 годов. Ранее IWF решила, что 
федерации, за которыми будет чи-
слиться более трех допинговых на-
рушений, подлежат дисквалифика-
ции. Кроме того, годичную дисква-
лификацию придется отбыть Болга-
рии. Формально последняя наказана 
«вне пула» — за то, что не уплатила 
$500 тыс. штрафа, наложенного еще 
в 2015 году как дополнение к состо-
явшейся тогда допинговой дисква-
лификации, но сути дела это не ме-
няет: из тяжелой атлетики на год вы-
ключены десять сильнейших сбор-
ных. Особенно неприглядно смо-
трится именно сборная России. Ведь 
она наряду с болгарскими штанги-
стами, которых уже давно никуда 
не пускают, также не выступила на 
Олимпиаде-2016. Ну а теперь рос-

сийским спортсменам не доведется 
соревноваться и на чемпионате ми-
ра, который стартует в конце ноября 
в американском Анахайме.

Впрочем, в отсутствие почти всех 
ведущих сборных чемпионат прев-
ращается в фарс, который, как ни 
странно, потенциально несет серь-
езнейшие имиджевые угрозы при-
нимающей стороне. Дело в том, что 

фаворитами первенства в борьбе за 
командную победу внезапно оказа-
лись спортсмены из КНДР — семь 
представителей этой страны (пять 
женщин и двое мужчин) после отлу-
чения конкурентов стали лидерами 
рейтингов в своих весовых катего-

риях. Нельзя, конечно, исключать, 
что у северокорейских спортсменов 
возникнут сложности с получением 
виз, но Федерация тяжелой атлети-
ки США уверяет, что ничего подоб-
ного не случится.

В IWF не могли не понимать, на-
сколько пагубно решение о дис-
квалификации федераций скажет-
ся на качестве не только чемпиона-

та мира-2017, но и первенства Евро-
пы-2018, которое в марте будущего 
года должна принять Турция (турец-
кие спортсмены, напомним, попа-
ли в список дисквалифицирован-
ных). Но у IWF не было иного вы-
бора. Ведь сейчас речь идет о сохра-

нении за тяжелой атлетикой стату-
са олимпийской дисциплины. Ра-
нее Международный олимпийский 
комитет (МОК) предупредил IWF о 
том, что, если федерация не наве-
дет порядок с антидопинговым над-
зором, Олимпиада 2024 года прой-
дет без тяжелоатлетов. Так что IWF 
нужно срочно продемонстрировать 
МОК непримиримую борьбу с до-
пингом, ведь отчитаться о проде-
ланной работе нужно уже в декаб-
ре. И в этом смысле заявление со-
ветника президента Федерации тя-
желой атлетики России Петра Разу-
мова, сказавшего ТАСС, что, «может 
быть, существует давление извне, 
которое нельзя было проигнори-
ровать», не лишено смысла. Он же, 
кстати, не исключил, что дисквали-
фикация может быть снята раньше 
чем через год и сборная России су-
меет выступить на первенстве Евро-
пы в Турции.

Проблемы, накопившиеся в IWF, 
действительно гигантские, что под-
твердила перепроверка проб с 
Олимпиад 2008 и 2012 годов. Более 
50 из них дали положительный ре-

зультат (в девяти случаях были заме-
шаны российские спортсмены). Это 
второй показатель после легкой ат-
летики, но не стоит забывать, что 
легкоатлетов в Играх участвует на 
порядок больше. Показательна ситу-
ация, сложившаяся в весовой кате-
гории до 94 кг в Лондоне. Перепро-
верка проб выявила: спортсмены, 
занявшие первые четыре места (сре-
ди них россияне Александр Иванов 
и Андрей Деманов, показавшие вто-
рой и четвертый результаты), при-
нимали допинг. В итоге золото ото-
шло иранцу Саеду Мохаммадпуру (в 
Лондоне он был пятым), а серебро 
и бронза — спортсменам, показав-
шим восьмой и девятый результаты.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Волейбол
Чемпионат Европы среди женщин  
в Азербайджане и Грузии
1/2 финала. Нидерланды—Азербайджан 3:2.  
Сербия—Турция 3:0.
Матч за 3-е место. Турция—Азербайджан 3:1.
Финал. Сербия—Нидерланды 3:1.

«ФОРМУЛА-1»

Макс Ферстаппен стал 
первым и, возможно, 
последним
Голландский гонщик Red Bull  
выиграл Гран-при Малайзии

Гонщик Red Bull Макс Ферстап-
пен сделал себе королевский по-
дарок на 20-й день рождения, 
выиграв Гран-при Малайзии, ко-
торый, возможно, был послед-
ним в истории. Успех голлан-
дца оказал некоторое влияние 
и на борьбу за чемпионский титул. 
Не выиграй он, Льюис Хэмилтон 
опе ре жал бы Себастьяна Фетте-
ля более чем на 40 очков. Ну а так 
Феттель, героически отыгравший 
по ходу гонки 16 позиций и фини-
шировавший четвертым, отстает 
только на 34 балла.

ран-при Малайзии, дебютировав-
ший в чемпионате мира еще в 1999 
году, в последние годы переживал не-
лучшие времена. Посещаемость гон-
ки постоянно снижалась. Особенно 
заметно это стало с 2008-го, когда сов-
сем рядом стал проводиться Гран-при 
Сингапура. Но долгое время две гон-
ки как-то уживались. В основном по-
тому, что были разведены в календаре 
— на весну и осень. Однако в 2016-м 
Сингапур и Малайзию поставили на 
осеннюю часть первенства, и тут же 
выяснилось, что малайзийский этап 
сильно проигрывает сингапурскому, 
который в том, что касается зритель-
ского интереса, считается своего рода 
азиатским аналогом Гран-при Мона-
ко. В итоге малайзийская сторона ре-
шила больше не терять деньги и отка-
заться от гонки, правда, власти стра-
ны утверждают, что могут вернуться к 
идее проведения этапа «Формулы-1», 
но только если «позволит экономиче-
ская ситуация».

Зрители, а их собралось более 
80 тыс., что вдвое превышает показа-
тели последних трех лет, наверняка 
надеялись увидеть в последней ма-
лайзийской гонке что-то особенное. 
Надежды их не были лишены осно-
ваний, поскольку куала-лумпурский 
этап часто сопровождается дождями. 
Но стихия в этот раз подвела, выплес-
нув всю влагу до гонки. Ну а глядя на 
то, как развивались события с пер-
вых минут, возникло ощущение, что 
и в гонке ничего запоминающегося 
не произойдет. Старт прошел ровно, 
Льюис Хэмилтон, завоевавший в суб-
боту pole-position, сохранил лидерст-
во и вроде бы вот-вот должен был на-
чать отрываться от преследователей.

Однако как ни старался лидер 
Mercedes, а уйти от вцепившегося в 
него Макса Ферстаппена ему не уда-
валось. Та же картина наблюдалась и 
во втором противостоянии Mercedes 
и Red Bull: Валттери Боттас с трудом 
отбивался от Дэниела Риккардо. В 
итоге ни Хэмилтон, ни Боттас своих 
позиций не удержали, а после фи-
ниша дружно заявили, что машине 
просто не хватало скорости. «Мы так 
и не нашли оптимальные настрой-
ки,— отметил Хэмилтон.— Я до сих 
пор не понимаю, как мне удалось 
выиграть квалификацию на такой 
машине. Так что победа Макса Фер-
стаппена действительно справедли-
ва. Отличная работа и прекрасный 
подарок на день рождения».

День рождения у Ферстаппена 
был еще в субботу, но все равно луч-
шего способа отпраздновать 20-ле-
тие голландец и придумать не мог. 
Он и сам этого не скрывал. Но особо 
отмечал, что победа случилась очень 
вовремя. Дело в том, что нынешний 
сезон Ферстаппену не удавался. По-
сле его победы на Гран-при Испании 
в прошлом году руководство коман-
ды рассчитывало на не менее успеш-
ные результаты, но голландский гон-
щик не то что просто не выигрыва-
ет, он вообще редко финиширует — 
из 14 предыдущих гонок он закон-
чил только половину. А как показы-
вает пример Даниила Квята, которо-
го после серии неудач лишили снача-
ла места в Red Bull, а перед малайзий-
ским Гран-при отстранили от гонок и 
за Toro Rosso (перспективы россияни-
на на сохранение места в «Формуле-1» 
остаются туманными), боссы «быков» 
не страдают сентиментальностью и 
легко могут указать на дверь.

Что касается лидера чемпионата 
Льюиса Хэмилтона, то он довольст-
вовался вторым местом. Хороший, 
учитывая обстоятельства, резуль-
тат. Ведь его основной преследова-
тель Себастьян Феттель был лишь 
четвертым. По сложности добыва-
ния очков Феттель, конечно, пере-
плюнул Хэмилтона. Ведь немцу, на 
машине которого из-за поломки 
раньше срока заменили элементы 
силовой установки (у Ferrari Кими 
Райкконена тот же элемент вышел 
из строя уже на стартовой решетке, 
так что в гонке финн не участвовал), 
пришлось начинать с последнего ря-
да. То есть к финишу он отыграл 16 
позиций! К слову, вскоре после него 
Ferrari немца, словно подтверждая, 
что это не день красных, покалечил 
Лэнс Стролл, который, похоже, про-
сто не смотрел по сторонам.

Как бы то ни было, а после Малай-
зии отставание Феттеля от Хэмил-
тона возросло и теперь составля-
ет 34 очка. Не потесни Ферстаппен 
Хэмилтона, оно могло составить и 
41 очко, что, скорее всего, поставило 
бы крест на его притязаниях на пя-
тый чемпионский титул.

Александр Петров

Двенадцатый тур
«Арсенал»—«Краснодар» 1:0
Джорджевич, 16. Удаление: Каборе («Красно-
дар»), 56.

«СКА-Хабаровск»—«Ростов» 2:1
Маркович, 17; Дедечко, 71 — Устинов, 45.

«Тосно»—«Ахмат» 1:0
Марков, 78. Удаление: Швец («Ахмат»), 46 (2 ж. к.).

«Рубин»—«Амкар» 0:1
Гол, 83.

«Спартак»—«Урал» 2:0
Самедов, 36; Роша, 51. Удаление: Балажиц 
(«Урал»), 74 (2 ж. к.).

ЦСКА—«Уфа» 0:0
Незабитый пенальти: Натхо (ЦСКА), 89.

«Локомотив»—«Динамо» 3:0
Фернандеш, 24; Эдер, 33; Миранчук, 59.

«Анжи»—«Зенит» 2:2
Данченко, 20; Кацаев, 59 — Кокорин, 57; Паредес, 85.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 8 4 0 23:5 28

2. «Локомотив» 8 2 2 18:10 26

3. «Краснодар» 6 3 3 17:11 21

4. ЦСКА 6 3 3 14:9 21

5. «Ахмат» 5 2 5 14:16 17

6. «Спартак» 4 5 3 18:17 17

7. «Ростов» 4 4 4 11:10 16

8. «Урал» 3 7 2 13:12 16

9. «Амкар» 4 2 6 7:9 14

10. «Уфа» 3 5 4 8:13 14

11. «Рубин» 4 2 6 15:12 14

12. «Арсенал» 4 2 6 11:14 14

13. «Тосно» 3 3 6 11:15 12

14. «СКА-Хабаровск» 2 5 5 8:14 11

15. «Динамо» 2 4 6 9:14 10

16. «Анжи» 2 3 7 11:27 9

Гран-при Малайзии —  
15-й этап  
чемпионата мира
1 (3). Макс Ферстаппен (Голландия, Red Bull) — 
1:30.01,290. 2 (1). Льюис Хэмилтон (Великобрита-
ния, Mercedes) — отставание 12,770. 3 (4). Дэниел 
Риккардо (Австралия, Red Bull) — 22,519. 4 (20). 
Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 37,362. 
5 (5). Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) — 
56,021. 6 (9). Серхио Перес (Мексика, Force India) 
— 1.18,630. 7 (7). Стоффель Вандорн (Бельгия, 
McLaren) — 1 круг. 8 (13). Лэнс Стролл (Канада, 
Williams) — 1. 9 (11). Фелипи Масса (Бразилия, 
Williams) — 1. 10 (6). Эстебан Окон (Франция, 
Force India) — 1.
Общий зачет
1. Хэмилтон — 281 очко. 2. Феттель — 247. 3. Бот-
тас — 222. 4. Риккардо — 177. 5. Кими Райкконен 
(Финляндия, Ferrari) — 138. 6. Ферстаппен — 93. 
7. Перес — 76. 8. Окон — 57. 9. Карлос Сайнс 
(Испания, Toro Rosso) — 48. 10. Нико Хюлькенберг 
(Германия, Renault) — 34.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 503 очка. 2. Ferrari — 385. 3. Red 
Bull — 270. 4. Force India — 133. 5. Williams — 65. 
6. Toro Rosso — 52. 7. Renault — 42. 8. Haas — 37. 
9. McLaren — 23. 10. Sauber — 5.

О

Проблемы, накопившиеся в IWF,  
действительно гигантские,  
что подтвердила перепроверка проб  
с Олимпиад 2008 и 2012 годов.  
Более 50 из них дали положительный 
результат. В девяти случаях были  
замешаны российские спортсмены
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